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// Segundo Kalina Leite, da Segurança, intenção é instalar em Mossoró Centro de Integrado de Operações como o que funciona em Natal 

Em meio a pedido de 
impeachment, TCU e 
TSE pressionam Dilma

(84) 99113-3526

NOVO
WHATS

Carnatal entra no 3º dia 
hoje e NOVO não para!

No momento em que enfrenta a ameaça de impeachment, Dilma Rousseff terá de 

se defender na Justiça Eleitoral em ação que pode cassar seu mandato e Tribunal de 

Contas da União vai julgar recurso no processo das pedaladas fi scais.  Política #2

Cena Urbana
[ Vicente Serejo ]

Nada contra as opções e o 
trabalho de cada um. Só não 

dá para chamar de “mídia 
livre” a “mídia engajada”. #5

Roda Viva
[ Cassiano Arruda ]

Universidade Federal do Rio 
Grande do Norte contorna 
a crise com programa de 

inaugurações. #4

NOVO segue hoje com sua cobertura ao vivo pelo portal, em parceria 
com a TV TROPICAL. E mantém nas redes sociais e pelo NOVOWhats 
as melhores informações e imagens sobre a festa.

NOVO 
lança mais 
seis blogs 
amanhã 
#Cultura #16

Agora é pra valer: 
Fabiano Teixeira, com a 
chapa “União Abecedista”; 
José Adécio, com a “Chapa 
de Proposição”; e Judas 
Tadeu, na “Salvem o Mais 
Querido”, ofi cializaram suas 
candidaturas à presidência 
do Alvinegro. O clima 
eleitoral vai pegar fogo 
no clube. Eleição é dia 14 
próximo.  Esportes #13

Governo do Estado tem 
até segunda-feira para 
explicar ao Tribunal de 
Contas do Estado sobre os 
saques realizados no Fundo 
Financeiro do Ipern. Após 
receber essas explicações 
e usando o relatório da 
auditoria feito pelo técnicos 
do Tribunal, procurador 
Luciano Ramos produzirá 
parecer fi nal sobre o caso 
e devolverá ao conselheiro 
Paulo Roberto Chaves Alves.  
 Política #3

Carla Ubarana, pivô 
na operação Judas, que 
denunciou desvios de R$ 14 
milhões dentro do Judiciário 
potiguar, teve sua pena 
reduzida em dois terços, 
por decisão do Superior 
Tribunal de Justiça. Isso 
ocorre graças à delação 
premiada celebrada com 
o Ministério Público. Do 
total desviado, apenas R$ 1 
milhão foi recuperado. 
 Política 7

Vicente Serejo e 
Carlos Fialho, que já 
enriqueciam a edição 
impressa, estreiam 
blogs dentro do portal 
do NOVO. E não virão 
sozinhos: Jalmir Oliveira, 
jornalista, passa a assinar 
“Diário do Absurdo”. 
Além deles, Cristiano 
Féliz, com o Extra-
ordinário; João Ferreira, 
com Jurinews; e Augusto 
Bezerril, com seu 
Mundo Feérico, passam 
a fortalecer também o 
www.novojornal.jor.br 

Chapas à 
presidência 
do ABC são 
confi rmadas

TCE cobra 
explicações 
sobre saques 
ao Executivo

Delatora do 
TJ tem pena 
reduzida em 
dois terços
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Artigo
[Renato Lisboa]

Não está em jogo a moral de 
Eduardo Cunha, mas sim 
se Dilma praticou ou não 

“pedaladas fi scais”. #5

Jornal do
[ BG ]

Falta de agilidade no caso 
dos saques do Funfi r dá a 
Tribunal apelido de “TCE 

Barrichelo”. #6

Iraci, a 
mulher que 
faz rolar 
a festa
#Cidades #10

Prefeitura de Parnamirim 
inaugura Unidade de Pron-
to Atendimento no bairro 
de Nova Esperança. NOVO 
conta a história de Fátima 
Xavier, aposentada que antes 
precisava andar mais de dois 
quilômetros para conseguir 
atendimento e que ontem, 

por conta da inauguração, 
fez questão de chegar cedo 
para comemorar a UPA ao 
lado de sua casa. Unidade 
tem condições de atender 
500 pessoas por dia. Cerimô-
nia de abertura contou com a 
presença do governador Ro-
binson Faria.  Cidades #11

Parnamirim inaugura 
Unidade de Saúde 

Com RN Sustentável, Governo planeja 
implantar Ciosp em Mossoró  Cidades #10
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POLÍTICA

Relator do recurso, ministro Vital do Rêgo deu indicações internas de seguir a 
visão da área técnica do tribunal, o que signifi caria uma derrota para o governo

TCU julga próxima semana 
recurso sobre “pedaladas”

Aliado de Temer, Eliseu 
Padilha deixa o governo

Lula vai girar
pela Europa

 TSE dá sete dias para Dilma se explicar

Um dos principais alia-
dos do vice-presiden-
te da República, Mi-

chel Temer (PMDB), o mi-
nistro da Aviação Civil, Eliseu 
Padilha (PMDB), disse ontem 
a correligionários que vai dei-
xar o governo. 

Segundo relatos, o minis-
tro tentou se reunir com a 
presidente nesta quinta-feira, 
3, mas não teve êxito. Consta 
que ele fi cou insatisfeito com 
algumas nomeações para a 
sua pasta.

A conversa deve ocorrer 
na próxima segunda-feira, 
7. Ontem, Padilha cumpriu 
agenda no Rio Grande do Sul, 
seu estado de origem. 

Um posicionamento ofi -
cial, por parte dele, deve ocor-

rer apenas após a conver-
sa com a presidente. A deci-
são ocorre em meio ao início 
da discussão do processo de 
impeachment da presidente 
Dilma Rousseff  no Congres-
so Nacional. 

Segundo na linha suces-
sória da Presidência da Re-
pública, o vice-presidente Mi-
chel Temer (PMDB) evitou 
nesta quinta, participar das 
principais discussões com in-
tegrantes da cúpula do gover-
no e de se posicionar publica-
mente sobre a instauração do 
processo de impedimento a 
presidente. 

A mesma conduta de Te-
mer tem sido adotada pelo 
presidente do Senado, Renan 
Calheiros (PMDB-AL), e lide-

ranças do partido na Casa. Ao 
ser questionado sobre a aber-
tura do processo, Renan se 
esquivou e afi rmou que não 
tinha conhecimento do con-
teúdo da ação. 

A avaliação inicial das li-
deranças do PMDB da Casa é 
de que o momento é de “cau-
tela”, uma vez que a questão 
ainda precisa ter seus desdo-
bramentos na Câmara, onde 
o processo deverá ser discuti-
do inicialmente. 

Nos bastidores, a cúpu-
la do PMDB diz que é preci-
so “descolar” de Cunha nes-
te momento. Mas avalia que 
não pode fi car alheia a pon-
to de se distanciar muito de 
uma solução para o caso. A 
busca é pela equidistância.

E m meio à tempesta-
de política causada 
pelo início do pro-

cesso de impeachment da 
presidente Dilma Rousseff , 
o ex-presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva vai passar cin-
co dias em um giro pela Eu-
ropa na semana que vem.

Na segunda-feira, 7, Lula 
participa de reunião com 
movimentos sociais, em São 
Paulo, para defi nir o calendá-
rio de mobilizações contra o 
impeachment. No dia seguin-
te o ex-presidente parte para 
a Alemanha, onde é convida-
do de honra para o congresso 
do Partido Social-Democrata 
(PSD).

O ex-presidente segue 
depois para Madri. Na ca-
pital espanhola, Lula parti-
cipará de um debate com o 

ex-presidente Felipe Gonzá-
lez. Ainda na Espanha, o pe-
tista terá encontros com diri-
gentes do Partido Socialista 
Operário Espanhol (PSOE) 
e do Podemos, movimento 
que nasceu das manifesta-
ções de rua de 2011 e hoje 
participa das frentes que ele-
geram os prefeitos de Barce-
lona e Madri.

Segundo interlocutores 
de Lula, o ex-presidente re-
cebeu os convites há me-
ses e não podia desmarcar 
os compromissos. O debate 
com González é uma retri-
buição à participação do ex-
-presidente espanhol em um 
evento do Instituto Lula no 
primeiro semestre.

O ex-presidente falou 
que vai “entrar de corpo e 
alma” na defesa de Dilma. 

Enquanto se prepara para 
tentar barrar o processo de 
impeachment no Congresso 
Nacional, a presidente Dilma 
Rousseff  precisará também 
se defender em uma ação 
que pode cassar o mandato 
dela e do vice, Michel Temer 
(PMDB-SP). O Tribunal Supe-
rior Eleitoral (TSE) publicou 
ontem o acórdão sobre o pro-
cesso. A defesa tem sete dias 
para se manifestar a partir da 
notifi cação. 

A ação investiga abuso de 
poder político e econômico 

nas eleições de 2014 e foi pro-
posta pelo PSDB. Os advoga-
dos que representam a chapa 
Dilma/Temer poderão apre-
sentar provas e indicar teste-
munhas, durante esse prazo, 
além de solicitar a produção 
de outras provas. 

De acordo com o proces-
so, há indícios de irregularida-
des na contratação da empre-
sa Focal Confecção e Comuni-
cação Visual, que prestou ser-
viços à campanha e recebeu 
R$ 24 milhões. Segundo o pro-
cesso, também há indícios de 

fi nanciamento de campanha 
com dinheiro oriundo de cor-
rupção em contratos com a 
Petrobras. O TSE decidiu abrir 
a ação de impugnação de 
mandato em outubro. Desde 
agosto, no entanto, a corte já 
possuía maioria formada para 
abrir a apuração. 

Foi a primeira vez que a 
Justiça Eleitoral autorizou uma 
investigação como essa contra 
a campanha de um presiden-
te da República. A relatoria do 
processo é da ministra Maria 
Th ereza de Assis Moura.

N
o momento em 
que a presiden-
te Dilma Rous-
seff  enfrenta a 
ameaça do im-

peachment, o Tribunal de 
Contas da União (TCU) vai 
julgar na semana que vem o 
recurso do governo no pro-
cesso das pedaladas fi scais. 

Prática de atrasar o re-
passe de recursos do Tesou-
ro para bancos públicos e o 
FGTS, as “pedaladas” emba-
sam o pedido de impeach-
ment da presidente na Câma-
ra dos Deputados, acatado 
pelo presidente da Casa, Edu-
ardo Cunha (PMDB-RJ) nesta 
semana.

Após esse julgamento, o 
caminho estará aberto para a 
parte fi nal do processo, quan-
do serão defi nidas as respon-
sabilidades de cada uma das 
autoridades do governo en-
volvidas nas “pedaladas”, en-
tre ministros e presidentes 
de bancos públicos. Essa par-
te fi nal deve ocorrer somen-
te em 2016, mas o julgamen-
to da semana que vem terá 
elementos para colocar ainda 
mais gasolina na fogueira do 
impeachment.

O recurso do governo foi 
dividido em três partes. Em 
primeiro lugar, o governo ten-
tava convencer o TCU de que 
as “pedaladas” não infringi-
ram a Lei de Responsabili-
dade Fiscal. Em segundo, o 
governo queria evitar que o 
Banco Central fosse forçado 
a corrigir todas as estatísticas 
fi scais de 2013, 2014 e 2015 
para incorporar as dívidas do 
Tesouro na dívida pública. 
Em terceiro, o governo que-
ria ter a chance de apresentar 
ao TCU uma forma de paga-
mento das dívidas atrasadas.

O ministro da corte de 
contas, Vital do Rêgo, relator 
do recurso, deu indicações in-
ternas de que seguirá, em seu 
voto, a visão da área técnica 
do tribunal, o que signifi caria 
uma derrota para o governo. O 

// Após esse julgamento, o caminho estará aberto para a parte fi nal do processo, quando serão defi nidas as responsabilidades das autoridades

// Padilha,  primeira baixa 
após abertura do processo

relator vai reforçar o entendi-
mento do TCU dado em abril. 

Naquele mês, de forma 
unânime, os ministros con-
denaram o governo pelas 
“pedaladas” e consideraram 
a manobra uma infração da 
Lei de Responsabilidade Fis-
cal (LRF), que veda que ins-
tituições fi nanceiras públicas 
fi nanciem seu controlador, a 
União. Foi isso o que ocorreu, 
segundo o TCU, quando os 
bancos foram forçados a usar 
recursos próprios para sus-
tentar políticas públicas que 
deveriam ser 100% fi nancia-
das com dinheiro do Tesouro.

Por outro lado, o gover-

no deve ganhar a chance de 
apresentar para à corte de 
contas um cronograma de 
pagamentos das “pedaladas” 
junto aos bancos (BB, BNDES 
e Caixa) e ao FGTS. 

Além disso, o Banco Cen-
tral terá que, a partir do mês 
que vem, divulgar uma esta-
tística paralela da dívida pú-
blica bruta, que incorpore as 
eventuais dívidas mantidas 
pelo Tesouro junto aos ban-
cos públicos e ao FGTS, as 
“pedaladas”. Se esse entendi-
mento prevalecer, o BC não 
precisará alterar as estatísti-
cas fi scais do passado (anos 
de 2013, 2014 e 2015). 

// Êxodo // Distante

REPRODUÇÃO

MARCELO CASAL / AGÊNCIA BRASIL



Natal, Sábado, 5 de Dezembro de 2015  /  NOVO  /    3Política

Procurador-chefe de Contas Luciano Ramos quer, até segunda-feira, explicações 
do Executivo estadual sobre retiradas do Fundo Financeiro Previdenciário

TCE dá prazo a governo 
para explicar saques 

Relatório aponta aumento de défi cit 
fi nanceiro em mais de dez vezes

Ex-prefeito 
está preso 
novamente

O ex-prefeito de 
Macau, Flávio 
Veras, foi 

preso ontem (4), em 
mais uma operação 
do Ministério Público 
estadual. Desta vez 
pelos desdobramentos 
da Operação “Maresia” 
que  investiga prática 
de crimes contra o 
patrimônio público 
naquele município do 
litoral norte do estado. 
Em março passado, Veras 
foi preso na Operação 
“Máscara Negra”, acusado 
de desviar R$ 1,2 milhão 
em contratos com bandas 
musicais em 2011.

Além do ex-prefeito, 
foram presos também o 
verea-dor Joad Fonseca 
da Silva; o ex-secretário 
do município, José 
Alves Matias Júnior; 
o advogado Miguel 
Fernandes de França; 
e Ailson Salustino 
Targino, que é ex-chefe 
de gabinete do prefeito 
Kerginaldo Pinto, que 
também é investigado 
na operação Maresia, e 
está afastado do cargo no 
dia 13 do mês passado e 
preso preventivamente 
duas semanas depois.

As prisões de ontem 
decorreram de pedido 
do Ministério Público em 
Macau e os mandados 
de busca e apreensão 
foram expedidos pela Vara 
Criminal da Comarca. 
De acordo com o órgão 
ministerial, a Operação 
Maresia apura contratos 
referentes à prestação 
do serviço de limpeza 
urbana e às obras públicas 
de construção civil. O 
Tribunal de Justiça do Rio 
Grande do Norte expediu, 
em processo sob a relatoria 
da Desembargadora Judite 
Nunes, 11 mandados de 
busca e apreensão contra 
pessoas físicas e jurídicas 
nas cidades de Macau, 
Parnamirim, Parelhas e 
Natal.

Em novembro deste 
a-no, o prefeito de Macau, 
Kerginaldo Pinto do 
Nascimento, foi afastado 
do cargo por decisão 
da desembargadora 
e, mesmo assim, foi 
acusado de usar o 
poderio político para 
interferir nos meios 
de provas, podendo 
estar praticando novos 
delitos. Por isso, foi 
preso. O Ministério 
Público apresentou duas 
denúncias contra ele 
perante o Tribunal de 
Justiça: prática dos crimes 
de peculato, falsidade 
ideológica, falsidade de 
documento público, uso 
de documento falso, falso 
testemunho; e coação de 
testemunha.

A Operação chegou ao 
ex-prefeito Flávio Veras, e 
a auxiliares, envolvendo 
ainda um vereador, todos 
presos ontem. Além 
deles, são investigadas 
no caso as empresas 
TCL Limpeza Urbana 
ltda, Mac Construções 
e Serviços Ltda, Rcon 
Construções e Serviços 
e Locações ltda. - Me e R. 
Bertino de Freitas – Me.

Flávio Veras estava li-
vre da prisão há pouco 
mais de seis meses, 
quando conseguiu que 
a justiça lhe permitisse 
responder o processo da 
Operação Máscara Negra 
em liberdade, mediante 
a imposição de medidas 
cautelares diversas da 
prisão, como não se 
ausentar da comarca e 
reclusão domiciliar. 

O 
governo do es-
tado tem até 
a próxima se-
g u n d a - f e i -
ra (7) para se 

pronunciar ofi cialmente ao 
Tribunal de Contas do Esta-
do (TCE) a respeito dos sa-
ques realizados no Fundo Fi-
nanceiro Previdenciário do 
Rio Grande do Norte. O pro-
curador-chefe do Ministério 
Público de Contas (MPC), 
Luciano Ramos, deu prazo 
de 72 horas, ainda na última 
quarta-feira (2), para o Exe-
cutivo enviar as justifi cativas 
dos saques. Ele fará o parecer 
conclusivo baseado no rela-
tório da auditoria técnica do 
órgão. Depois, deverá devol-
vê-lo ao conselheiro Paulo 
Roberto Chaves Alves, relator, 
ainda na próxima semana.

Se a irregularidade dos sa-
ques for confi rmada, o TCE 
deverá pedir a restituição do 
Fundo. O procurador, entre-
tanto, preferiu não adiantar 
como isso poderia aconte-
cer. “O pedido de reposição 
do Funfi r, os prazos e meca-
nismos será apreciado ainda 
pelo plenário do TCE. Só en-
tão será possível saber o ca-
minho a ser seguido pelo Exe-
cutivo estadual nesta matéria”.

O procedimento prepara-
tório a respeito da unifi cação 
dos fundos fi nanceiro e previ-
denciário começou ainda em 
janeiro, segundo o procurador, 
por pelo menos duas razões: “a 
inobservância de Lei Federal 
que determina a concordân-
cia do Ministério da Previdên-
cia quanto à mudança de mo-
delo de gestão previdenciária; 
e o projeto de unifi cação não 
ter sido submetido ao Conse-
lho Previdenciário, como de-
termina a legislação estadual”. 

Ainda em dezembro de 
2014, mês da aprovação da 
lei que autorizou o governo a 
fazer os saques, a situação foi 
reclamada ao TCE pelo Fó-
rum dos Servidores do RN. 

Além das razões acima, o 
relatório dos auditores exter-
nos do TCE afi rma que a lei 
estadual que unifi cou os fun-
dos estabeleceu o dia 30 de 
abril como o limite para que 
os saques fossem efetuados. 
A partir desta data, o estado 
deveria instituir a previdência 
complementar.

“Os saques signifi cam des-

fazimento de aplicações de 
curto e longo prazo, com per-
da fi nanceira decorrente des-
ta antecipação. Além disso, 
ao utilizar os saques do fun-
do previdenciário como pa-
liativo do desequilíbrio entre 
receitas e despesas com pes-
soal, medidas concretas para 
efetivamente solucionar o 
problema deixam de ser to-
madas, tornando-o mais gra-
ve com o passar do tempo, e 
ainda mais complexo”, disse 
Luciano Ramos.

Ainda em abril de 2015, 
após requerimento de in-

formações  ao governo e ao 
IPERN (Instituto de Previ-
dência do Estado do Rio Gra-
ne do Norte), a Procurado-
ria Geral de Contas pediu ao 
plenário do TCE  medidas 
cautelares para determinar 
o planejamento de reposição 
do fundo, imediata aplicação 
dos dispositivos constitucio-
nais e da Lei de Responsabili-
dade Fiscal que determinam 
o corte de despesas com pes-
soal, e a realização de audi-
toria para averiguar a lega-
lidade da unifi cação e dos 
saques.

O pedido de Luciano Ra-
mos também foi para inves-
tigar o desequilíbrio entre re-
ceitas e despesas com pesso-
al no Poder Executivo estadu-
al e a busca de  soluções para 
o défi cit de recursos para pa-
gamento da folha de pessoal. 

Desde maio, com a apro-
vação dos conselheiros ao pe-
dido de abertura da audito-
ria, os técnicos passaram a se 
debruçar sobre o tema. Ago-
ra, com base nas informações 
levantadas pela auditoria, os 
outros pedidos da procurado-
ria poderão ser julgados.

O défi cit fi nanceiro pre-
videnciário do Rio Grande 
do Norte aumentou mais de 
10 vezes, passando de R$ 74 
milhões, em janeiro, para R$ 
889 milhões, isso, somente 
até setembro deste ano. As 
informações constam no Sis-
tema Integrado de Adminis-
tração Financeira (SIAF) do 
Estado, foram repassadas ao 
TCE e constam no relatório 
da auditoria do órgão de con-
trole.  Enquanto as entradas 
com as contribuições reco-
lhidas pelo estado somaram 
R$ 833 milhões no nono mês 
do ano, as saídas para paga-
mentos dos servidores alcan-
çaram a marca de R$ 1 bilhão 
722 mil. Esse desequilíbrio 
gerou o  défi cit que aumen-
ta a uma média de R$ 98 mi-
lhões por mês. 

Para averiguar as razões 
que levaram o estado a che-
gar a este défi cit, foi criada 
uma comissão especial de 
técnicos do TCE fez diversos 
levantamentos junto ao go-
verno e ao IPERN – especial-
mente os que tratam da fo-
lha de pagamento. Em um 
deles, constataram o aumen-
to do número de cargos co-
missionados no estado, des-
de janeiro. 

No início de 2015, de acor-
do com os dados levantados, 
o estado tinha  1.414 cargos 
comissionados. Esse núme-
ro caiu para 1.369 em mar-
ço. Foram apenas 45 cargos 
em comissão a menos, mas o 

número voltou a crescer nos 
meses posteriores. Até agosto 
foram criados mais 221, pas-
sando para 1.590 comissio-
nados que representam R$ 
3,14 milhões na folha. “Como 
se denota, de modo global, de 
janeiro a agosto de 2015, hou-
ve um incremento de 24,46% 
dos valores gastos a esse tí-
tulo”, diz o relatório. Ainda 
de acordo com o documen-
to, isso quer dizer que, ape-
sar de extrapolar os limites da 
Lei de Responsabilidade Fis-
cal (LRF), “não foram adota-

das as medidas” consignadas 
na Constituição Federal.

A equipe do TCE também 
levantou o número de servi-
dores ativos que, apesar de 
terem sido contratados pelo 
Estado até 1988, não têm es-
tabilidade garantida por lei. 
Os não-estáveis são servido-
res que ingressaram na má-
quina pública nos últimos 
cinco anos antes da Consti-
tuição sem concurso públi-
co. O levantamento se deve 
ao fato de a demissão des-
ses trabalhadores, de acordo 

com o TCE, ser uma forma de 
o Estado economizar e regu-
larizar sua situação perante a 
LRF. 

Conforme levantamen-
to dos auditores, o RN tem 
14.210 servidores desse tipo, 
que representam a cifra de 
R$ 51,5 milhões ao mês. O re-
latório afi rma, entretanto, que 
o número não é perfeitamen-
te confi ável, visto que foram 
levantados sem respostas 
do governo sobre o assunto. 
Os auditores não puderam, 
por exemplo, constatar se to-
dos estes realmente ingressa-
ram na carreira pública sem 
concurso. 

RECOMENDAÇÕES 
A comissão especial cria-

da no TCE recomendou sus-
pensão dos saques dos in-
vestimentos no Fundo Fi-
nanceiro (Fundir), tanto de 
curto, quanto de longo pra-
zo. Além disso, que os con-
selheiros considerem ilegal 
a lei que autorizou a unifi ca-
ção dos fundos previdenciá-
rio e fi nanceiro e, mesmo que 
não constatem irregularidade 
nesse ponto, declarem a ile-
galidade  dos saques do Fun-
do Previdenciário para o Fun-
do Financeiro depois de maio 
de 2015. 

Entre outras orientações, 
o relatório também pede que 
seja determinada a recom-
posição do Fundo e que o es-
tado tome medidas para se 
ajustar à LRF. 

 FRANKIE MARCONE / NOVO

EDUARDO MAIA / ARQUIVO NOVO

// Luciano Ramos, procurador-chefe de Contas, quer explicações do governo do estado sobre uso do Fundo Previdenciário dos servidores  

//Relatório do TCE-RN destaca desequilíbrio nas contas estaduais

NÚMEROS
 
Défi cit da Previdência 
do RN -  Jan/Set 2015
Janeiro - R$ 74 milhões
Setembro – R$ 889 
milhões
Entradas:
 R$ 833 milhões
Saídas: 
R$ 1 bilhão 722 mil

R$ 98 milhões é em 
quanto aumenta, por 
mês, o défi cit

Evolução no quadro 
de servidores 
comissionados:
Mês – quantidade – 
valor da despesa

Janeiro - 1.414  
R$ 2,52 milhões 
Fevereiro - 1.423 
R$ 2,67 milhões 
Março - 1.369 –
R$ 2,63 milhões 
Abril - 1.418 
R$ 2,93 milhões
Maio - 1.468 
R$ 2,97 milhões 
Junho - 1.533 
R$ 3,2 milhões 
Julho - 1.542 
R$ 3.17 milhões
Agosto - 1.590 
R$ 3,14 milhões

Crescimento de 24,46% 
entre janeiro e agosto

Servidores ativos 
não-estáveis
14.210 
Gasto mensal  
R$ 51,5 milhões

// Macau
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OPINIÃO

O Rio Grande do Nor-
te tem, só, 12 municípios que 
geram empregos na indústria 
para os seus habitantes, graças 
ao programa Pró Sertão, que 
tem permitido a integração 
de pequenas empresas com 
grandes indústrias, através do 
sistema de facção que permite 
a costura de roupas a partir do 
recebimento do tecido já cor-
tado pela empresa integrado-
ra que defi ne a modelagem e 
se encarrega da comerciali-
zação do produto fi nal. Hoje, 
é um grupo local, Confecções 
Guararapes, que tendo conse-
guido o maior número de par-
ceiros contribuiu para a gera-
ção do maior número de em-
pregos nas 50 ofi cinas de cos-
tura instaladas pelo programa.

O RN também tem mais 
de cem municípios onde não 
existe um só emprego formal 
na indústria. São comunidades 
que se mantém graças ao Fun-
rural e outros programas so-
ciais do governo, uma vez que 
a alternativa no campo está 
inviabilizada depois de cinco 
anos de seca e os possíveis em-

preendedores locais não tive-
ram acesso a um parceiro for-
te que fi nancie a matéria prima 
utilizada e garanta a compra 
da produção, como o ProSer-
tão possibilitou. Um parênte-
sis para dizer que a modalida-
de facção existe no Rio Grande 
do Norte há mais de quaren-
ta anos, quando o RN concen-
trava mais de 20% da produção 
brasileira de confecções e mui-
tas fábricas entrarem em difi -
culdade e perderam a capaci-
dade de  caminhar sozinhas. 
A maioria delas terminou fe-
chando pela falta de parceiros 
fortes. Mesmo assim deixaram 
um acervo valioso representa-
do pela excelente qualidade da 
mão-de-obra que torna o Esta-
do atrativo para investimentos 
nesta área.

Um espanhol chamado 
Amâncio Ortega, dono das or-
ganizações Zara, 3º homem 
mais rico na lista da revista For-
bes, levou sistema similar para 
a região da Galícia com grande 
sucesso. Seu exemplo de esti-
mular o surgimento de peque-
nas empresas para serem par-

ceiros da Zara inspirou o Pro-
Sertão. O sistema criado por 
Ortega revolucionou o concei-
to mundial de varejo, a partir 
da Europa, com sua legislação 
laboral modelo de muitas ou-
tras, inclusive a brasileira.

Todo esse preâmbulo se 
justifi ca pela notícia da forma-
ção de uma “força-tarefa” orga-
nizada pelo Ministério Públi-
co do Trabalho para visitar as 
indústrias do ProSertão, cau-
sando incertezas nos peque-
nos produtores, antes mesmo 
da divulgação das suas obser-
vações. Claro que esta é a fun-
ção do Ministério Público do 
Trabalho e, como tal, deve ser 
respeitada. Mas há uma preli-
minar que não pode deixar de 

ser colocada: a Justiça do Tra-
balho existe porque existem
pessoas empregadas e empre-
gadores. Nada contra o zelo
demonstrado pelos agentes
que foram fi scalizar os poucos
municípios onde existem pes-
soas empregadas. Com todo
respeito, também seria mui-
to bom para todos, inclusive
para o MPT, que ação seme-
lhante fosse desenvolvida em
outros 36 municípios onde
não tem PróSertão, nem em-
prego, nem produção. 

Quais as oportunidades
de trabalho para a sua popula-
ção? O que pode ser feito  para
gerar os empregos reclama-
dos por quem não tem onde
trabalhar; e como o  próprio
MPT poderia contribuir para
que empregos possam ser
criados no meio de tantas ad-
versidades? Isso para que não
fi que na percepção de mui-
tos dos visitados pela força-
-tarefa a dúvida de que criar
emprego no meio do sertão
pode ser visto como um cri-
me por quem tem emprego e
estabilidade.

Posição clara
“Fazemos oposição clara, 
fi rme e responsável 
contra esse modelo do 
PT de governar o Brasil. O 
resultado está ai. Essa crise 
sem precedentes. Mas, o 
Brasil é maior. Vamos junto 
reconstruir o nosso país” – Do 
senador José Agripino ao ser 
reeleito Presidente do DEM.

Tempo de homenagear
A Universidade Federal 
vai conceder o título de 
“Professora Emérita” a Maria 
Emília Yamamoto, docente 
dos seus quadros desde 
1979.  O Consuni também 
aprovou a concessão do título 
de Doutor “honoris causa” 
ao professor Herry Eugene 
Stanley, da Academia de 
Ciências dos Estados Unidos.

Tempo de inaugurar

Apesar da crise, a Reitora 
da UFRN, professora 
Ângla Paiva, inicia na 
próxima semana uma 
vigorosa programação de 

inaugurações. A primeira, 
logo na segunda-feira, um 
edifício de três andares, no 
Campus Central, para o 
Departamento de Assistência 
ao Servidor. Quarta-feira, no 
Campus de Macaiba, será 
inaugurado o Restaurante 
Universitário e três 
Laboratórios.

Coragem de julgar
O ministro Marcelo Navarro 
Ribeiro Dantas, que já 
havia contrariado a opinião 
publicada quando concedeu 
hábeas corpus ao Presidente 
da Andrade Gutierrez,  Otávio 
Marques de Azevedo, deu 
voto favorável ao relaxamento 
da prisão do empresário 
Marcelo Odebrecht, quinta-
feira. Nos dois casos, 
ministros da Quinta Turma 
pediram vistas impedindo 
votação das matérias. Ribeiro 
Dantas propõe a substituição 
das prisões preventivas por 
medidas cautelares, como 
monitoramento eletrônico.

Dia de festa
O centenário Colégio 
Diocesano Santa Luzia, de 
Mossoró, realiza hoje a sua 
Festa do Ex-aluno. Anuncia-se 
a presença da ex-governadora 
Rosalba Ciarlini, detentora 
de uma Carnaúba com o seu 
nome na entrada do colégio, 
assim como uma meia dúzia 
de ex-alunos que exerceram 
o Governo do Rio Grande do 
Norte.

Virar a página
Do empresário Flávio Rocha 
em entrevista, ontem, ao 
jornal O Estado S Paulo, sobre 
o impeachment: “A leitura que 
eu tenho do mercado, como 
um todo subindo (a Bolsa 
ganhou mais de 3% ontem) 
é que todo mundo está 
esperando que se vire essa 
página” .

Medicina no Semi Árido
O curso de Medicina da 
UFERSA (Universidade 
o Semi Áriudo), com 80 

vagas anuais no Campus 
de Mossoró, já vai contar 
da lista de cursos ofertados 
pelo SISU/2016.1 (Sistema 
de Seleção Unifi cada).  
A autorização do seu 
funcionamento foi publicada 
no Diário Ofi cial da União de 
quarta-feira. Há mais de um 
ano a UFERSA se prepara 
para ter o seu Centro de 
Saúde.

Cargo em confi ança
Para não aumentar o quadro 
de ocupantes de cargos de 
confi ança no seu Gabinete, o 
governador Robinson Faria 
baixou decreto remanejando 
um cargo de provimento em 
comissão de Subcoordenador 
do Quadro de Pessoal da 
Fundação José Augusto, 
para o Quadro de Pessoal do 
Gabinete Civil.

Festa do Marinheiro
 O Comando do 3º Distrito 
Naval inicia, hoje, a 
programação do Dia do 
Marinheiro que transcorre no 
domingo, 13. A programação 
começa com a abertura do 
Farol de Natal (Farol de Mãe 
Luiza) para visitação pública, 
no horário das 14 às 17 hs, 
prosseguindo na próxima 
semana. 

Atitude perigosa

• Sucesso de público e crítica, a 

Exposição de Azol, no SESI/Solar 

Bela Vista, se encerra hoje.

• Mossoró realiza, hoje, a 6ª 

Pedalada da Luz, dentro da 

programação da Festa da 

Padroeira.

• A TV Universitária é a 

aniversariante do dia. Completa, 

hoje, 43 anos de inaugurada.

• Hoje é o Dia Internacional do 

Voluntário.

• Completa 50 anos, hoje, que 

d. Nivaldo Monte era nomeado 

Administrador Apostólico da 

Arquidiocese de Natal.

• Expectativa de greve dos Agentes 

Penitenciários do Estado, hoje e 

amanhã. 

• João Lourenço de Vasconcelos 

Neto continua na Coordenadoria do 

Gabinete do Prefeito.

• A Escola Estadual Professora 

Dulce Wanderley, da Redinha, 

foi – fi nalmente – incorporada ao 

patrimônio do Estado.

• Começa segunda-feira a 1ª 

Semana do Curso de Ecologia da 

UFERSA, em Mossoró.

• Hoje tem ballet no anfi teatro 

Pau Brasil do Parque das Dunas: 

“Gonzagueando”.

ZUM  ZUM  ZUM

Zika, o inimigo

Não é sobre moral

Depois do governo estadual, a Prefeitura de Natal tam-
bém decidiu decretar estado de emergência na capital em ra-
zão dos casos de microcefalia e da presença do Aedes aegypti, 
mosquito transmissor da dengue, da chicungunha e do zika, o 
vírus a que está sendo atribuída a incidência dos registros de 
má formação congênita.

No município a situação é ainda mais preocupante em ra-
zão da greve de mais de 20 dias dos agentes de endemias. Eles 
reivindicam melhores condições de trabalho e reajuste de sa-
lários de 17%, além de aumento nas gratifi cações.

Em um momento como esse, é preciso que o gestor pú-
blico tenha o poder de mobilizar suas equipes de combate à 
doenças a fi m de que realizem seu trabalho com o destemor 
de vencer. É preciso mais do que imposição, determinação no 
sentido de fazer dos agentes os voluntários mais engajados.

É verdade que para realizar o seu serviço, os agentes de 
endemias já recebem seus salários, mas o que precisa é que 
haja a disposição de vencer – no caso, um mosquito que está 
provocando um surto em bebês de que jamais se teve notícia. 
Trata-se de um caso grave de saúde pública.

Tanto a prefeitura tem de encontrar meios de trazer de 
volta os agentes de saúde e, além deles, ampliar a teia de com-
bate ao mosquito, como é necessário também da parte dos 
agentes conhecerem a importância do momento. 

Afastarem-se da tarefa numa hora em que a própria Orga-
nização Mundial de Saúde tem emitido alertas, avisando dos 
riscos decorrentes tanto da presença do zika como das con-
sequências disso, sobretudo para bebês e gestantes, beira a 
omissão. O que é grave.

É preciso que estes agentes encontrem outras formas de 
protesto que não sejam abandonar o trabalho, deixando a po-
pulação indefesa diante do mosquito.

À parte este problema vivido pela prefeitura e à parte a de-
cisão do governo estadual de pedir o apoio das forças arma-
das para ir às ruas e ajudar a população a eliminar os focos, é 
preciso que a sociedade civil organizada esteja comprometi-
da com o desafi o de reduzir os criadouros do Aedes aegyp-
ti, a melhor forma de tentar reduzir a incidência de notifi ca-
ções da doença.

A sociedade precisa estar bem informada sobre o mo-
mento atual, conhecendo o que é, de fato, o zika, os meios pelo 
qual o vírus afeta suas vítimas e, acima de tudo, como se pre-
venir para evitar que o surto tome proporções ainda maiores.

A informação é o melhor meio, assim como a mobilização 
prática, eliminando os focos onde a muriçoca se reproduz. É do 
engajamento de todos que a sociedade precisa agora. Para isso, 
é preciso dar uma trégua nas pendências e virar esse jogo.

Entre muitas comemorações, uma das primeiras reações 
contrárias à abertura do processo de impeachment da pre-
sidente Dilma Rousseff  procurou atacar o presidente da Câ-
mara dos Deputados, Eduardo Cunha. 

“Qual a moral que Eduardo Cunha tem para comandar 
o impeachment da presidente?”, reagiram muitos pelas re-
des sociais. O questionamento sobre o quão virtuoso seria 
Cunha, (enroladíssimo em investigações sobre a existência 
de contas suas na Suíça e o Ministério Público alega que a 
origem do dinheiro é criminosa) para tocar o processo não 
cabe nesse embate. 

Primeiro porque o seu papel é tão somente de acolher ou 
não os pedidos de impedimento que chegam à Câmara. Para 
isso, a moral do presidente não está em jogo. 

Segundo porque, o presidente da Câmara não participa 
da maior parte do desenrolar do processo (formação da co-
missão especial, relatoria e votação em plenário), a não ser 
para chancelar o que for decidido pelos parlamentares. 

O comando do impeachment é dado pelo cidadão co-
mum, que pode estar personifi cado em reconhecidos ju-
ristas como é o caso de Hélio Bicudo (ex-militante histórico 
do Partido dos Trabalhadores, que ironia) eMiguel Reale Jú-
nior, além da advogada Janaína Paschoal. Em outras palavras, 
quem comanda o processo de impedimento é a sociedade. 

Então, também não faz sentido o primeiro pronuncia-
mento de Dilma Rousseff  após ter sido informada da aber-
tura do processo, também fazendo referência à contas de 
Cunha na Suíça, simplesmente porque o impeachment é 
contra ela. O presidente da Câmara responderá pelos seus 
pepinos na ocasião e instituições adequadas e, se for o caso, 
julgado e condenado. Ela é acusada de praticar pedaladas 
fi scais. 

No mais, cada um no seu quadrado. Não há golpe, não 
houve quartelada, tanques não foram para as ruas, armas 
não foram apontadas para a cabeça de ninguém. O processo 
corre todo dentro da legislação previstas e as instituições fun-
cionam normalmente. 

E, se o impeachment fosse votado hoje, Dilma ganharia 
com certa folga, evitando-se também pela via legal, a sua saí-
da do cargo, algo que do entusiastas do afastamento também 
devem se preparar para acontecer. 

No mais, a zoada acusatória de “golpe” vem principal-
mente do PT, partido que, quando estava do outro lado do 
balcão, sempre foi o primeiro a atacar, sem dó nem piedade, 
o governante da ocasião. Que bem faz a alternância de poder.

Editorial rodaviva@novojornal.jor.br

DO SECRETÁRIO MUNICIPAL DA SAÚDE, 
LUIZ ROBERTO FONSECA, SOBRE A GREVE 
DOS AGENTES DE SAÚDE NO ESTADO DE 
EMERGÊNCIA DECRETADO EM RAZÃO DA 
EPIDEMIA DE DENGUE

É uma greve inoportuna com 
danos que podem ser irreparáveis”.

Artigo Renato Lisboa
Jornalista    renatolisboa@novojornal.jor.br
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Em meio à grave crise eco-
nômica e às palpitações de-
sencadeadas pela operação 
Lava Jato, o governo Dilma 
encontrou tempo para lançar 
um de concurso com a fi nali-
dade de premiar o que chama 
de “mídia livre”.

A despeito de eventuais 
discussões sobre o desperdí-
cio de dinheiro público (R$ 
5 milhões), o prêmio tem o 
mérito de revelar o signifi ca-
do que a novilíngua ofi cial dá 
para estas duas palavrinhas.

“Mídia livre”, de acordo 
com o regulamento expresso 
no edital do concurso, é aque-
la que “não tem fi ns lucrativos”, 
afi nal, como dizia o coman-
dante Hugo Chávez, o “capita-
lismo” é o sistema do “diabo” e 
é tão destrutivo que “pode” ser 
o responsável por não haver 
mais “civilização em Marte”.

A lista de premiados aju-
da a entender um pouco mais 
o conceito de “mídia livre” do 
governo, para além das restri-
ções à atividade comercial.

“O Brasil de Fato”, que rece-
beu um prêmio de R$ 40 mil 
na categoria “mídia livre local”, 
foi lançado em 2003, duran-

te o Fórum Social Mundial de 
Porto Alegre. Possui um site 
de notícias, um semanário na-
cional e três jornais tabloides 
(SP, MG e RJ). Um dos seus 
criadores é o MST.

Outro premiado, o “Núcleo 
Piratininga de Comunicação” 
(R$ 100 mil) tem raízes no sin-
dicalismo. Seu fundador, já fa-
lecido, Vito Giannotti, foi dire-

tor da CUT e tinha como man-
tra a frase “um partido sem jor-
nal é como um exército sem 
armas”.

O “Barão de Itararé” (R$ 40 
mil), outro vencedor na cate-
goria “mídia livre local”, tem li-
gação com a política partidá-
ria, assim como o “Intervozes 
Coletivo Brasil de Comunica-
ção Social” (R$ 100 mil).

O primeiro é administrado 
por Altamiro Afonso Borges, 
secretário nacional de Ques-
tões de Mídia do PCdoB. O 
outro tem como uma de suas 
coordenadoras Ana Claudia 
Mielke, ligada ao PSOL.

Nada contra as opções e o 
trabalho de cada um. Só não 
dá para chamar de “mídia li-
vre” a “mídia engajada”.

O governo e a mídia engajada

“Meus olhos são 
pesos que medem 
a sensualidade das 
mulheres.
Blaise Cendrars

1 - ZICA 
A desgraça que o Zica co-

meça a produzir gerando to-
dos os casos de microcefalia é 
o legado perverso do poder pú-
blico que há mais de vinte anos 
negligencia o dever de comba-
ter o mosquito da Dengue. 

2 - HISTÓRIA
O mosquito começou trans-

mitindo um tipo de vírus. Duas 
décadas depois, e com epide-
mias a cada ano mais fortes, 
transmite quatro vírus e é ve-
tor da gravíssima microcefalia, 
dano neurológico irreversível.

3 - GRAVE
O mosquito domina de 

grandes cidades, como São Pau-
lo e Rio, às capitais nordestinas, 
como Natal. E se multiplicou de 
30 a 35 mil vezes em duas déca-
das diante do descaso dos go-
vernos federal estaduais. 

4  - CÍRCULO
O país assiste hoje uma de-

sastrosa demonstração da fal-
ta de apoio às entidades sé-
rias, como o Instituto Oswaldo 
Cruz e universidades especiali-
zadas em doenças tropicais. A 
doença tomou conta do Brasil.  

ESTRANHO - A senadora 
Fátima Bezerra parece que 
tem difi culdade de aceitar 
o estado de direito todas 
as vezes que o Supremo 
Tribunal Federal investiga o 
Partido dos Trabalhadores e 
ameaça cassar mandatos.  

ATENÇÃO - Pode não ser de 
simples expectador o papel 
do deputado federal Rafael 
Mota nas eleições municipais 
do ano que vem. Ele pode 
ter outra missão, muito mais 
importante, e com apoiadores 
surpreendentes. 

ROSALBA - Esta coluna foi 
advertida por um amigo de 
Mossoró quando antecipou a 
notícia que a ex-governadora 
Rosalba Ciarlini estava livre 
de veto jurídico-eleitoral para 
ser candidata a prefeita de 
Mossoró. E está.

RESULTADO - Assumirá um 
pequeno partido, é candidata 
a prefeita ano que vem como 
grande favorita e, quem sabe, 
candidata ao Senado em 
2018. Talvez o senador José 
Agripino sinta o peso de tê-la 
expulsado do Dem.

CRISE - É grande, quase 
desespero, a crise de 
abastecimento de gêneros 
básicos nos abrigos do 
Estado, a partir de Natal.Que a 
primeira dama, secretária do 
governo, se apiede dos velhos 
e não os deixe passar fome.

PARIS - Para quem desejar 
fazer um longo passeio 
na Paris de 1900 a 1930, 
conhecendo a vida fascinante 
da cidade onde nasceu a arte 
moderna, é fazer a leitura de 
Paris Boêmia, de Dan Franck, 
edição L&PM.

HOJE - Agora, das 9 até meio-
dia, no Sebo Vermelho, o 
editor Abimael Silva reúne 
todas as tribos culturais da 
aldeia e lança ‘O Comunismo 
e as Lutas Políticas do RN 
na Década de 30’, de Luiz 
Gonzaga Cortez.

ZILA - O jornalista Gustavo 
Sobral localizou nos arquivos 
da Fundação Casa de Rui 
Barbosa e na Brasiliana, de 
José Mindlin, na Universidade 
de São Paulo, dois dos 
importantes acervos da 
poetisa Zila Mamede. 

QUAIS - No Rio, Casa de Rui 
Barbosa, cartas e poemas até 
hoje inéditos de Zila Mamede 
dirigidas e dedicados ao 
poeta Carlos Drummond de 
Andrade. Em São Paulo, na 
USP, a correspondência com 
José Mindlin.

PAUZINHO - Sai a edição 
brasileira do ‘Pauzinho do 
Matrimônio’, o malicioso 
‘Almanaque perpétuo’ que 
circulou na Lisboa do fi nal do 
século dezenove com as suas 
lições eróticas para ‘a arte de 
gozar e fazer gozar’.

AUTOR - O seu humor 
erótico chega ao Brasil um 
século depois, mesmo seu 
verdadeiro autor -Rafael 
Bordalo Pinheiro - tendo 
vivido alguns anos no Brasil e 
criador de expressões como 
Saxopênis e Caralhofobia.

RARO - A edição original do 
‘Almanaque da Arte de Gozar 
e Fazer Gozar’ é raríssima. A 
edição brasileira foi possível 
porque o bibliófi lo Antonio 
Ventura cedeu o seu exemplar 
à editora Tinta da China, do 
Rio. 

PALCO

CAMARIM

Lava-Jato
Já está mais do que na hora da Justiça brasileira ir até 

o fi m, de uma vez por todas, nas investigações e conde-
nações deste mal que infesta os subterrâneos do poder. 
Quando o Brasil irá, defi nitivamente, entrar nos trilhos do 
progresso em direção aos níveis sócio-econômicos do pri-
meiro mundo?
Carlos Catacrese
Via portal

Zika
Sr. Redator,
As autoridades do Estado estão muito preocupadas 

com o mosquito aedes aegypti. Vão até convocar as for-
ças armadas para combatê-lo. Porém, não estão ligando 
para atitudes bem mais simples como a limpeza de pré-
dios abandonados, muitos de propriedade municipais e 
do próprio Estado. Só para citar como exemplo, as antigas 
ruínas do Vale das Cascatas na Via Costeira que há anos 
serve de moradia e ambiente insalubre para consumido-
res de drogas e outras atividades. Podemos ainda citar as 
obras inacabadas do hotel no mesmo local. Além disso, 
do magnífi co criadouro da Praia do Meio, o impoluto pré-
dio do antigo Hotel Reis Magos. Porque não se faz a derru-
bada destes verdadeiros ninhos da dengue, zika, chikun-
gunya, e outras desgraças? Onde estão os vigilantes e ope-
rosos srs. e sras. Promotoras e Promotores Públicos guar-
diões da Sociedades?
Manoel Jackson Sena
Via email

Governo
Enquanto o funcionalismo público do RS está rece-

bendo seu salário parcelado, no RN o pessoal recebe em 
dia. Isso demonstra a falta de planejamento que aconte-
ce por esse Brasil afora. Apesar da crise, o governador Ro-
binson Faria tem dado prioridade ao pagamento dos salá-
rios dos funcionários públicos do RN. Isso é fato e tem de 
ser reconhecido.

Obs: não tenho procuração para elogiar Robinson Faria.
Ronaldo Lima
Via email

Carnatal
Há 10 anos sou folião do Nana e ano passado Vumbo-

ra, sou muito fã do Bell, mas, esse ano, resolvi não ir por-
que não dá pra aguentar esses fi lhos do Bell o tempo todo. 
Pago pra ouvir Bell e não a insistência dos fi lhos.
Elenildo Morais
Via Instagram

cartas@novojornal.jor.br

WhatsApp
(84) 99113-3526

@NovoJornalRN
facebook.com/novojornalrnnovojornal.jor.br

O leitor pode fazer a sua denúncia neste espaço enviando fotografi as

Conecte-se

Velhos confl itos
Não há muito o que se celebrar no décimo dia desse 

dezembro, dia internacional dos povos indígenas. A PEC 
215, recentemente aprovada na Comissão Especial da Câ-
mara, propõe transferir do Executivo para o Congresso a 
competência exclusiva de demarcação e ratifi cação de ter-
ras indígenas (TIs), de quilombolas e de unidades de con-
servação, além de revisão de territórios já demarcados e 
o direito de usufruto dos índios aos recursos naturais ne-
las existentes.

Nos crescentes protestos, unem-se Funai, CNBB, orga-
nismos nacionais e internacionais, ambientalistas, guara-
nis, kaiowás, tupinambás, kanelas, pataxós, caiapós. 

Pelas normas atuais, a demarcação das TIs cabe à Fu-
nai e ao Ministério da Justiça, processo que deveria ter se 
encerrado em 1993. A regulamentação, usualmente feita 
por decreto, abre vácuo para o protagonismo do Judiciá-
rio, a exemplo do sucedido na polêmica demarcação da 
“Terra Indígena Raposa do Sol”, em Roraima

Confl itos por terras sempre existiram, assim como não 
é de hoje a lentidão do Executivo para solucioná-los. Mas 
esta PEC se mostraeivada de desconfi anças, especialmen-
te se considerarmos a complexidade das circunstâncias e 
a atual crise política e econômica. Aqueles que acusam a 
Funai de fabricar laudos antropológicos caducos ou ide-
ológicos, são atribuídos interesses escusos, chantagem e 
pressão dos defensores do agronegócio. Por outro lado, 
aos direitos constitucionais de parcelas vulneráveis da po-
pulação são contrapostos os direitos de empreendedores 
rurais detentores de títulos de propriedade reconhecidos 
pelo Estado e anteriores à Constituição de 1988.     

Diante da singeleza da fala de Raoni – “Podemos rea-
gir e destruir as coisas dos brancos. Meu povo já fez mui-
ta guerra, mas agora quer viver em paz” -, como não pen-
sar na correlação de forças desfavorável aos indígenas no 
Congresso? No poderio e infl uência da bancada ruralista 
(200 deputados federais e alguns senadores)? Na resistên-
cia do próprio Executivo, defensor de um modelo de de-
senvolvimento amparado no agronegócio?

A complexidade do problema é falsamente resumida 
a um confl ito fundiário, quando se sabe que a questão in-
dígena extrapola e muito as demarcações. Comunidades 
icônicas que há muito sofrem com as mazelas do proces-
so de aculturação, persistem padecendo da falta de assis-
tência efetiva do Estado, do abandono e da carência de po-
líticas públicas que resultam em doenças, suicídio, anal-
fabetismo, preconceitos, violência crescente entre seus 
membros. Ao contrário do que diz a velha marchinha de 
carnaval, índio não quer apito. Quer respeito, e, “se não der, 
pau vai comer”.

Plural Erick Pereira
Advogado    erickpereira@novojornal.jor.br

Rogério Gentile
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Nas redes O melhor do que acontece nos 
nossos canais digitais, você vê aqui 

O NOVO perguntou a opinião dos leitores cadastrados no 
NOVOWhats sobre o parecer favorável de Eduardo Cunha 
ao início da análise do pedido de impeachment da presiden-
te Dilma Rousseff . Confi ra algumas respostas: 

Não passará
Não passará, não passa da primeira votação.

Hélio Guedes
Via NOVOWhats

Desgoverno
Apesar de ter avançado através de pressão (pessoal) o 

impeachment representa a insatisfação popular e penaliza-
ção das instituições (TCU) ao desgoverno. Mostrando que 
em um governo democrático, está sob analise e fi scalização. 
E não demanda poder absoluto.
Edjeff erson Lima
Via NOVOWhats

Abestado
Olha só essa situação: Digamos que a Dilma pegue o 

beco... O Temer está sendo investigado e pode nem assumir. 
O presidente da Câmara, Eduardo Cunha, assumiria se não 
estivesse sendo acusado por improbidade. O presidente do 
Senado seria o próximo, mas também está sendo investiga-
do pela Lava Jato. 

Quem assume é o Presidente do Supremo, que lançará 
novas eleições. Nesse intervalo, seu vice será o deputado fe-
deral mais votado. Já pensou: Tiririca no Planalto!!! Quem é 
mesmo abestado?!
Magno Souza
Via NOVOWhats

Sem justifi cativa
A presidenta Dilma Rousseff  não pode ser ‘retirada’ de 

sua posição por ter sido escolhida pela maioria através de 
um processo democrático. Não há justifi cativas para o pedi-
do ser aceito, pois a presidenta não tem seu nome relaciona-
do a nenhum escândalo de corrupção, e vale lembrar que a 
Lava Jato investiga corrupção que liga nomes de políticos do 
PT, mas o partido não é a presidenta, portanto que sejam pu-
nidos os responsáveis.
Almeida Filho
Via NOVOWhats

Oportunismo
Nada vai mudar. Isso é só movimento bom para os opor-

tunistas. Você vai ver.
Conceição
Via NOVOWhats

Comércio
Acho que foi uma retaliação à votação desfavorável a ele 

da bancada do PT e que a oposição oportunista, que até an-
tes da decisão dele tava contra Cunha, o apoiou depois da de-
cisão. Estão fazendo da política um comércio, só querem o 
melhor para si e o resto se exploda.
Akyles Diógenes
Via NOVOWhats

Interesses próprios
Esse parecer serviu para mostrar o caráter do deputado 

Eduardo Cunha e como todo o Congresso funciona. Nesse 
ambiente, não se trabalha em favor do povo, mas em prol dos 
seus próprios interesses. Se a decisão fosse pelo povo, Cunha 
já a teria tido há muito tempo. Mas sabemos que a decisão foi 
uma retaliação à falta de apoio da bancada do PT ao seu pró-
prio processo no Conselho de Ética.
Eryka Marillya
Via NOVOWhats

Cadastre-se: (84) 99113-3526

O NOVOWhats publica as histórias que os nossos 
leitores enviam através do WhatsApp

NOVOWhats
BG
Blogueiro    bg@novojornal.jor.br

Jornal do

Chegamos à quinta edição 
da nossa coluna nas páginas 
do NOVO. Seguem nossas 
notinhas do Jornal do BG

TCE BARRICHELLO - 
Essa semana o Tribunal 
de Contas do Estado  
declarou que são ilegais 
os continuados saques no 
Fundo Previdenciário por 
parte do Governo do Estado. 
De acordo com o TCE-RN, a 
Lei Complementar 526/2014, 
que unifi cou os fundos da 
Previdência Estadual, está 
irregular por não observar as 
legislações estadual e federal 
sobre o tema. Na avaliação 
dos técnicos, mesmo que 
fosse considerada legal, a LC 
só autorizaria a retirada de 
dinheiro até maio de 2015.

TCE BARRICHELLO II - 
O fato é que o TCE só veio 
considerar ilegal agora, 
depois que o governo já 
sacou 70% dos recursos 
que estavam disponíveis 
no Fundo. Devido a essa 
pouca agilidade da Corte 
de Contas potiguar, ela 
ganhou o apelido de TCE 
Barrichelo, que faz referência 
ao piloto brasileiro Rubinho 
Barrichello que só chegava 
depois que a corrida 
“acabava”.

WILMA - Quando viajou 
para tratar de sua saúde em 
São Paulo, a ex-governadora 
e atual vice-prefeita de Natal 
Wilma de Faria já sabia que 
perderia o comando do 
PSB/RN para o grupo do 
deputado estadual Ricardo 
Mota. O comando fi cará 
com o deputado federal 
Rafael Mota. O que chama 
atenção é que nem o período 
da doença da guerreira foi 
respeitado. Dona Wilma está 
vendo que frente de casa em 
que não passa ninguém o 
mato cresce.

RAFAEL MOTA - O 
deputado Rafael Motta 
vai assumir o PSB com 
um olhar fi xo para uma 
possível candidatura a 
prefeito de Natal. Ele tem 
sido estimulado até por 
correligionários da atual vice-
prefeita e por vereadores do 
partido. Essas pessoas acham 
que Rafael seria o novo no 
processo eleitoral em 2016.

RAFAEL MOTA II - O fato 
é que Rafael assumindo 
o comando partidário, a 
engenharia da parceria 
política existente entre 
o atual prefeito, Carlos 
Eduardo do PDT com o PSB, 
que passa longe de ser um 
amor correspondido, teria 
que começar do zero e todas 
as pedras teriam que voltar 
para o tabuleiro.

NEM TUDO SÃO FLORES 
- Mas a chegada de Rafael 
Motta ao partido não é 
bem vista por alguns edis e 
antigos militantes. Gritos de 
rebeldia já se fazem ouvir 
e tendem a aumentar. A 
questão é: Wilma de Faria 
vai aceitar tudo isso calada e 
sem se mexer?

POTIGÁS - Caiu como uma 
bomba dentro da Potigas a 
entrevista do secretário de 
Desenvolvimento, Flávio 
Azevedo, informando que o 
governo pretende se desfazer 
da autarquia. A entrevista 
pegou de surpresa a direção 
da casa e principalmente os 
servidores, causando mal-
estar dentro da companhia 
e até reuniões foram feitas 
para baixar os ânimos.

POTIGÁS II - A entrevista 
do secretário foi publicada 
no domingo e na segunda o 
clima já era péssimo dentro 
da Potigás.

REDES SOCIAIS - Estamos 
longe das eleições de 2016 
e nem se fala nas eleições 
de 2018, mas claramente já 
se percebe alguns exércitos 
prontos atuando no Twitter  
e Facebook.

REDES SOCIAIS II - O que 
começou com um grupo 
de insatisfeitos dirigidos 
pela frustração em pessoa, 
ganhou adeptos com equipes 
ligadas a administração 
municipal, aos grevistas da 
UERN e os grupos dos “824”.

REDES SOCIAS III - O que 
não se pode esquecer é que 
as redes são muito voláteis. 
Aqueles com quem você 
combina ações hoje, serão os 
que irão entregar o serviço 
amanhâ, principalmente 
em momentos de grandes 
grupos de zapzap.

ROSALBA - A ex-
governadora ganhou 
defi nitivamente nesta sexta-
feira, 4, o passe livre para 
ser candidata a prefeita de 
Mossoró nas eleições de 
2016. A Rosa fi cou livre, 
leve e solta politicamente, 
apesar de uma multa. 
Com os direitos políticos 
preservados, a eleição de 
Mossoró para 2016 está 
batida.

ROSALBA II - A vontade 
do mossoroense ter a Rosa 
de volta ao comando da 
cidade é tão grande que 
só um desastre natural ou 
uma bomba jurídica poderá 
impedir isso.

SILVEIRA JÚNIOR - Resta 
saber se o Prefeito Silveira 
Júnior vai para um suicídio 
político enfrentando 
Rosalba e correndo sério 
risco de levantar a bandeira 
oposicionista contra a 
administração e, desta forma, 
contribuir para a eleição 
de uma boa bancada de 
na Câmara Municipal de 
Mossoró, ou se vai recuar, 
ser estratégico, fortalecer seu 
grupo para as eleições de 
2018.

HENRIQUE - Causou 
estranheza no PMDB 
nacional o sumiço do 
Ministro Henrique Alves das 
reuniões de bastidores pré 
e pós-pedido de abertura de 
inpechamnte da Presidente 
Dilma Rousself. O ex-
presidente da Câmara dos 
Deputados foi visto em 
reunião com Dilma e atuando 
nos bastidores para salvar a 
presidente em vez de tentar 
fortalecer o seu partido.

SEGURANÇA - Inevitáveis 
as mudanças no comando da 
área da Segurança Pública no 
RN. A secretária Kalina Leite 
colocou a faca nos dentes 
e vai cobrar mais agilidade, 
mais união e vai promover 
mudanças nos comandos 
nos próximos dias.

MACAU - Os gestores dos 
últimos 12 anos em Macau 
estão literalmente presos 
nesse momento, Macau 
virou sinônimo de desvios, 
arrumadinhos, propinas e 
improbidade.

MACAU II - Flavio Vera,s 
o ex-prefeito e mentor do 
atual e afastado Prefeito 
Kerginaldo Pinto, foi 
preso mais uma vez como 
desdobramento da Operação 
Maresia. É a segunda-vez 
que Veras é preso esse ano. 
Até quando os gestores 
de Macau vão confundir o 
público com o privado?

MACAU III - Está caindo 
no colo do jornalista Tulio 
Lemos o comando da cidade. 
Inteligentemente Tulio tem 
articulado nos bastidores e 
tem sido bastante presente 
no município. Se conseguir 
se entender com o primo 
Eduardo Lemos são grandes 
as chances de êxito.

SENHOR REDAÇÃO - O 
professor João Maria de 
Lima, que coordenou os 
aulões de preparação para 
o Enem veiculados pela 
TV Assembleia, é o mais 
novo cidadão honorário 
natalense. João Maria, que 
se notabilizou por acertar 
os temas da redação das 
últimas edições do Enem, foi 
homenageado pela Câmara 
Municipal de Natal na terça-
feira, 1.

FOGO AMIGO - O vereador 
Gustavo Negócio, do PSDC, 
foi alvo de fogo amigo na 
Câmara de Parnamirim. 
Apresentou projeto de lei 
autorizando a Prefeitura 
a fi rmar convênio com o 
Estado para pagar diárias 
operacionais a policiais civis 
e militares que atuam no 
município.

FOGO AMIGO II - O 
primeiro secretário da 
Câmara e também líder 
da bancada do prefeito, 
vereador Antônio Batista, 
não leu o projeto, não 
encaminhou à Comissão 
de Constituição, Justiça 
e Redação Final. E no dia 
seguinte, apresentou à casa 
mensagem de lei do prefeito 
com projeto idêntico. 
Detalhe: Gustavo Negócio faz 
parte da bancada de apoio ao 
prefeito.

Olhar Novo

O #OlharNovo foi 
criado para você que 
gosta de fotografi a e 

deseja ver seus cliques 
aqui no NOVO. As 

imagens de hoje são 
da leitora e jornalista 
Isabela Santos. Quer 

ver também suas 
imagens aqui? É fácil! 
Manda sua foto para o 
#NOVOWhats (9113 

3526) e participe. 
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Ex-diretora da divisão de precatórios do Tribunal de Justiça, Carla Ubarana 
ganhou a diminuição da pena por ter colaborado com delação premiada

STJ reduz pena de Carla 
Ubarana em dois terços

E
m decisão publi-
cada nesta sema-
na, o Superior Tri-
bunal de Justiça 
reduziu a pena da 

ex-chefe da Divisão de Preca-
tórios do Tribunal de Justiça 
do Rio Grande do Norte Car-
la Ubarana em dois terços, 
por delação premiada.  Ela e 
o marido, George Leal, foram 
condenados em 2013 pelo 
desvio de recursos. A decisão 
foi informada em nota do Mi-
nistério Público. 

O juízo da 7ª Vara Crimi-
nal da Comarca de Natal ha-
via reconhecido na sentença 
a colaboração premiada ce-
lebrada entre Carla Ubara-
na, seu marido, George Leal, 
e o Ministério Público. Em ra-
zão desse reconhecimento 
a pena aplicada foi reduzida 
em um terço. 

Em recurso de apelação 
interposto pela defesa da ex-
-servidora e pelo Ministério 
Público, o Superior Tribunal 
de Justiça também reconhe-
ceu a colaboração premia-
da, tendo expandido a dimi-
nuição da pena de um ter-
ço para dois quintos. Entre-
tanto, essa redução da pena 
não foi acatada pelo STJ, re-
duzindo uma fração menor 
da pena. 

A nota do MP-RN enfa-
tizou em sua nota que “ja-
mais  pleiteou o perdão judi-
cial para Carla Ubarana ou 
George Leal,  mas apenas a 
redução da pena em 2/3”.

Carla Ubarana de Araú-
jo Leal e seu marido, Geor-
ge Luís de Araújo Leal, fo-
ram condenados por pecula-
to, em 25 de março de 2013. 
Ela, a dez anos e quatro me-
ses de reclusão em regime fe-
chado; ele,  a seis anos e qua-
tro meses de reclusão no re-
gime semiaberto. 

Há dois anos, o juiz da 7ª 
Vara Criminal da comarca de 
Natal, José Armando Ponte 
Dias Junior, decretou a prisão 
preventiva do casal, negan-
do a possibilidade de recor-
rerem em liberdade, e deven-
do ser recolhidos em regime 
semiaberto. Os dois fi caram 
presos por 42 dias e foram 
soltos em 7 de maio do mes-
mo ano, por força de habe-
as corpus. Desde então res-
pondem em liberdade. Uba-
rana cumpriu pena na ala fe-
minina do Complexo Penal 

Dr. João Chaves e o empresá-
rio se recolhia para passar as 
noites no Presídio Raimundo 
Nonato Fernandes, ambos na 
zona Norte de Natal.

Na época, o casal confes-
sou o envolvimento em es-
quema criminoso que des-
viou recursos da Divisão 
de Precatórios do TJRN. De 
acordo com relatório produ-
zido em inspeção pelo Tri-
bunal de Contas do Estado, 
os valores desviados atingi-
ram o montante de R$ 14,195 
milhões.

De acordo com os proces-
sos, Ubarana usava sua infl u-
ência como ex-diretora do 
setor para duplicar as ordens 
por meio de laranjas.  

As ações detalhadas na 
investigação ocorriam com 
a anuência de ex-presiden-
tes do TJ em suas respectivas 
gestões e de dois desembar-
gadores, Osvaldo Cruz e Ra-
fael Godeiro, que facilitavam 
o mecanismo de fraude. Des-
sa forma, eles também rece-

A Justiça só conseguiu 
reaver R$ 1 milhão do que 
foi roubado, por meio do 
sequestro de bens do casal 
Carla Ubarana e George 
Leal. Carros de luxo, joias 
e um apartamento de alto 
padrão em Natal já foram 
vendidos. 

A mansão à beira-mar 
da ex-chefe dos precatórios 
do Tribunal de Justiça do 
Rio Grande do Norte, Carla 
Ubarana foi a leilão no fi nal 
do mês passado, mas não foi 
arrematada. O lance mínimo 
do imóvel que fi ca em Baía 
Formosa era de 2,49 milhões 
– valor referente a 80% da 
avaliação do imóvel, em R$ 
3,12 milhões. 

Como ninguém se 
interessou, a Justiça deve 
marcar nova data, com 

possível redução dos 
valores.  Outras duas casa 
e um terreno que também 
pertenciam ao casal serão 
leiloados. 

A casa fi ca em uma 
propriedade de 2,5 mil 
metros quadrados. Há três 
anos fechada, a mansão de 
1.200 metros quadrados é 
cercada por muros altos, tem 
piscina aquecida, banheiras 
de hidromassagem e móveis 
de alto padrão, além de três 
suítes, uma sala de reuniões, 
cozinha, salão de jogos, 
churrasqueira e jardins, 
sendo um deles suspenso 
com 84 palmeiras imperiais, 
que custaram R$ 5 mil cada 
uma à época; 33 Ipês; 2 
mil metros quadrados de 
gramado; fonte iluminada; e 
mais de 25 mil pedras.

Justiça recuperou 
somente R$ 1 milhão

beram uma parcela de tudo 
o que foi desviado durante o 
período de 2009 de 2012.

Ao analisar as condutas 
e os motivos do crime, o juiz 
José Armando Ponte Dias Ju-
nior considerou que a ré não 
demonstrou arrependimen-
tos. Pelo contrário, parecia 
orgulha-se do crime que co-
meteu e “relatou em minú-
cias, sempre com indisfarçá-
vel soberba”. 

O magistrado destacou 
também que o crime prati-
cado teve consequências de-
sastrosas não só pelo rom-
bo milionário que ocasionou 
aos cofres públicos, mas por 
haver conturbado todo o pro-
cedimento de pagamento de 
precatórios pelo Tribunal de 
Justiça, além de haver macu-
lado severamente a imagem, 
a honradez e a credibilidade 
do Poder Judiciário junto à 
população potiguar, com re-
fl exos na reputação de todos 
os servidores do Tribunal de 
Justiça.

Isabela Santos 
Novo Jornal

// Defesa de Carla Ubarana tinha pedido uma redução maior da pena (dois quintos), mas Superior Tribunal de Justiça não acatou

NÚMEROS

R$1 
milhão
Valor recuperado pela 
Justiça em sequestro de 
bens de Carla Ubanara e 
George Leal

R$ 2,49 
milhões
Lance do mínimo do 
leilão da casa de Baía 
Formosa, com 2,5 mil 
mestros quadrados 
e construída pelo 
casal com dinheiro da 
corrupção. No terreno, 
foram plantadas 84 
palmeiras imperiais a R$ 
5 mil casa, na época

// Punição

PT decide 
suspender 
Delcídio 
por 60 dias

O senador Delcídio 
Amaral (PT-MS), 
preso por decisão do 

Supremo Tribunal Federal 
por suspeita de tentar 
prejudicar o andamento 
da Operação Lava Jato, foi 
suspenso do partido por 60 
dias, segundo o presidente 
nacional da sigla, Rui Falcão. 
Em entrevista ontem, 4, o 
dirigente afi rmou que as 
atitudes do parlamentar “são 
passíveis de expulsão”, mas 
que essa medida só pode 
ser tomada pelo diretório 
nacional do PT.

Os integrantes da 
Executiva Nacional do 
PT se reuniram na tarde  
para discutir a situação de 
Delcídio e o recém-aceito 
pedido de impeachment da 
presidente Dilma Rousseff . 
A bancada do partido 
no Senado defendeu a 
suspensão cautelar do ex-
líder do governo. Em nota, 
os senadores pedem que 
a Executiva represente, 
na Comissão de Ética 
do partido, pela abertura 
de processo disciplinar 
contra Delcídio, “com vista 
a que sejam apuradas as 
acusações que lhe são 
imputadas”. No mesmo 
texto, a bancada lembra ter 
se posicionado, na votação 
do Senado realizada na 
quarta-feira, 25, contra 
a prisão de Delcídio ao 
questionar os princípios da 
constitucionalidade e da 
separação e independência 
de Poderes. Mas destaca que 
a tese foi vencida em votação 
pela maioria da Casa.

FRANKIE MARCONE / NOVO
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Perdas se ampliam após saques atingirem R$ 1,302 bilhões no mês passado, os 
maiores volumes de retiradas dos últimos vinte anos, divulgou o Banco Central 

Poupança perde R$ 58,3 
bilhões até novembro

Reavaliação 
derruba bolsa 
após dia 
de euforia

A aceitação do 
pedido de 
impeachment da 

presidente Dilma Rousseff  
continuou a conduzir os 
negócios no Brasil nesta 
sexta-feira, 4. A Bovespa 
registrou perdas fi rmes, em 
meio à avaliação de que o 
processo de impedimento 
pode ser demorado e com 
investidores corrigindo 
os exageros de alta da 
véspera. 

O Ibovespa fechou o 
dia em queda de 2,23%, 
aos 45.360,75 pontos. Na 
mínima, marcou 45.023 
pontos (-2,95%) e, na 
máxima, 46.385 pontos 
(-0,02%). Na semana, 
acumulou queda de 
1,11%, e, no mês, sobe 
0,53%. No ano até hoje, o 
Ibovespa recua 9,29%. O 
giro fi nanceiro totalizou 
R$ 5,929 bilhões. 

O tema impeachment 
ecoava nas mesas 
desde cedo, mas hoje os 
investidores resolveram 
corrigir os exageros 
da véspera, quando o 
Ibovespa subiu mais de 
3% e saltou dos 44 mil 
para os 46 mil pontos. 
“Grande parte do 
desempenho de hoje foi 
uma correção à reação 
exagerada da véspera, 
somada a coisas pontuais, 
como o desempenho 
de Gerdau”, comentou 
Ignacio Crespo Rey, 
economista da Guide. 

Os papéis da Petrobras 
estiveram entre os 
destaques de baixa, em 
meio às correções.

// Entre outros motivos, fuga da poupança é consequência da recessão, pois sobram menos recursos no fi m do mês para investir

RAFAE NEDDERMEYERL

A 
quantia de sa-
ques da pou-
pança superou 
a de depósitos 
em R$ 1,302 bi-

lhão em novembro, segundo 
dados divulgados nesta sex-
ta-feira, 4, pelo Banco Central. 
No ano até o mês passado, o 
total resgatado dessa aplica-
ção foi de R$ 58,357 bilhões. 
Nos dois casos, tratam-se dos 
maiores volumes de retira-
das dos últimos 20 anos para 
os períodos, desde quando a 
instituição começou a com-
pilar as informações disponí-
veis até hoje, em 1995

Até então, o pior novem-
bro para a caderneta havia 
sido em 1995. Na ocasião, o 
resultado fi cou negativo em 
R$ 590,9 milhões. O resultado 
deste ano até agora também é 
signifi cativo: pela primeira vez 
se vê um volume de resgates 
maior do que o de aplicações 
em todos os meses de um ano 
de janeiro a novembro.

Em janeiro passado, o re-
sultado fi cou negativo em R$ 
5,5 bilhões e, em fevereiro, em 
R$ 6,3 bilhões. Em março, os 
resgates superaram os depó-
sitos em R$ 11,4 bilhões e, em 
abril, em R$ 5,8 bilhões. Em 
maio, o saldo fi cou no verme-
lho em R$ 3,2 bilhões e, em ju-
nho, em R$ 6,3 bilhões. Em ju-
lho, o volume de saques fi cou 
R$ 2,454 bilhões maior do 
que as aplicações e, em agos-

to, R$ 7,501 bilhões. Em se-
tembro, as retiradas foram de 
R$ 5,293 bilhões e, em outu-
bro, os saques fi caram em R$ 
3,3 bilhões. O resultado nega-
tivo de março foi o pior para 
qualquer mês da série histó-
rica do BC iniciada em 1995.

Com o resultado de no-
vembro, o saldo total da pou-
pança fi cou em R$ 647,623 bi-
lhões, já incluindo os rendi-
mentos do período, no valor 
de R$ 4,079 bilhões. Os depósi-
tos na caderneta somaram R$ 
165,582 bilhões no mês passa-
do, enquanto as retiradas fo-

ram de R$ 166,885 bilhões.
A situação de novembro 

só não foi pior porque, no úl-
timo dia útil do mês, a quan-
tidade de aplicações foi R$ 
4,563 bilhões maior do que o 
das retiradas. Até o dia 29, o 
saldo da caderneta estava no 
vermelho em R$ 5,8 bilhões. 
É comum ocorrer um au-
mento dos depósitos no últi-
mo dia de cada mês por con-
ta de aplicações programa-
das já por investidores com 
seus próprios bancos. Ago-
ra ainda mais por causa do 
adiantamento do pagamento 

do 13º salário a aposentados 
e pensionistas.

Essa fuga da poupança tem 
ocorrido, entre outros motivos, 
porque, com a recessão eco-
nômica, sobram menos recur-
sos dos trabalhadores para in-
vestimentos. Além disso, com 
um cenário de juros e dólar al-
tos, outros investimentos tor-
nam-se mais atrativos. A re-
muneração da poupança é 
formada por uma taxa fi xa de 
0,5% ao mês mais a Taxa Re-
ferencial (TR) - esse cálculo 
vale para quando a taxa básica 
de juros (Selic) está acima de 

8,5% ao ano e atualmente está 
em 14,25% ao ano.

Por conta dessa sangria 
na poupança vista desde o 
início do ano, o setor imobi-
liário passou a reclamar de 
falta de recursos para fi nan-
ciamentos de casas e aparta-
mentos. Para minimizar esse 
quadro, o BC decidiu, em 
maio, liberar os bancos para 
usar R$ 22,5 bilhões dos de-
pósitos da poupança que são 
obrigados a manter na insti-
tuição para desembolsos nas 
operações de fi nanciamento 
habitacional e rural.

// Impeachment
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Conheça Iraci Azevedo, diretora de produção do maior carnaval fora de época do 
país, que tem o papel de coordenar cinco mil trabalhadores e garantir a folia de 
milhares de foliões em cada um dos quatro dias de festa

A senhora do Carnatal

Ambulantes reclamam 
da organização 

NOVO
no Carnatal 

O NOVO entrou no 
clima da micareta desde 
a quinta-feira, quando 
ainda na redação, recebeu 
a banda Grafi th, que no 
domingo puxará o bloco 
Swingaê. Fomos ainda uma 
das primeiras equipes a 
entrar no corredor da folia. 

Em parceria com a 
TV Tropical, o NOVO 
transmite ao vivo pelo 
portal ww.novojornal.
jor.br, que também está 
com uma área exclusiva 
recheada de conteúdo 
especial, os quatro dias 
de festa. Pelas redes 
sociais, também é 
possível acompanhar 
tudo o que acontece nos 
bastidores da micareta 
através da hashtag 
#NOVOnoCarnatal.

Hoje, no Palco Skol, 
a dupla Aline e Dayvid 
abrem o terceiro dia de 
Carnatal. Bloco Vumbora, 
com Bell Marques, está 
previsto para entrar na 
avenida às 18h30. A noite 
terá ainda os blocos Me 
abraça, Bicho e Swingaê e a 
banda Oito7Nove4. 

Amanhã, encerrando 
a 25° edição do evento, as 
bandas Cavaleiros do Forró 
e Cheiro de Amor tocam 
no Palco Skol. Na avenida, 
será a vez dos blocos 
Swingaê, Coruja, Vumbora 
e Bicho. 

// Lenilson Bezerra, ambulante: 
“longe dos foliões”// Bell Marques, Vumbora, é a grande atração deste sábado 

FOTOS: FRANKIE MARCONE / NOVO

Érika Oliveira
Marina Cardoso
Do NOVO

SÁBADO
18h Dayvid e Aline 
(Arena)
18h30 Vumbora!
19h Me Abraça
19h30 Bicho
21h30 Swingaê
1h Oito7Nove4 (Arena)

DOMINGO
16h30 Cavaleiros (Arena)
17h Swingaê
17h30 Coruja
19h Bicho
20h Vumbora!
23h30 Cheiro de Amor

É do lado de fora, porém, 
onde a organização do Carna-
tal não alcança, está o gessei-
ro Lenilson Bezerra. Há cinco 
anos, durante os quatro dias 
de festa, ele aposta na venda 
de bebidas na parte externa 
do Carnatal. Este ano não foi 
diferente. Tratou de acordar 
ainda na madrugada da últi-
ma terça-feira, dois dias antes 
dos trios elétricos entrarem 
na avenida, para garantir um 

bom ponto de vendas no en-
torno da Arena das Dunas. 

Ele criticou o fato de a pro-
dução da festa ter fechado 
todo o evento e afastado os 
banheiros químicos – garan-
tia de circulação de foliões –, 
o que prejudicou sua expec-
tativa de faturamento. “Ainda 
assim vale a pena. Nessa épo-
ca, em tempos de crise, é sem-
pre bom tirar um dinheiro ex-
tra”, confessa. 

A
pesar do semblan-
te tenso e inquie-
tante, Iraci Aze-
vedo, diretora de 
produção da Des-

taque, empresa organizadora 
do maior carnaval fora de épo-
ca do país, o Carnatal, é uma 
das pessoas mais realizadas 
com a edição 2015. Há 21 anos, 
ela é a responsável por coorde-
nar a produção do evento, in-
cluindo tudo o que acontece 
no corredor da folia. Nada es-
capa à vista e a mesa de con-
trole da Iraci. 

Quando o NOVO esteve 
na sala de comando da festa, 
que recebe o nome de “barra-
cão” pela equipe da produto-
ra, era quase impossível con-
seguir cinco minutos que fos-
se de atenção.

Iraci Azevedo atende rádio 
comunicador, muda de posi-
ção caminhões de brinquedo 
dispostos por sobre uma mesa 
de controle, que representam 
a posição precisa de todos os 
trios elétricos que percorrem 
a avenida da folia, cronome-
trando os horários de come-
ço e término de cada um dos 
blocos. Atende telefone. Sai da 
sala para atender alguém que 
a espera. Recebe material per-
dido na avenida. 

Dá ordens para a equi-
pe que comanda os motoris-
tas do trio. Mais um telefone-
ma. Agora, num outro celular 
que tem consigo. Mais uma 
anotação. Uma ordem. Quan-

do parecia que ela estava pres-
tes a ter um ataque de ner-
vos, eis um pequeno instante 
que parece justifi car todo seu 
trabalho. 

Ao fundo, o cantor Bell 
Marques, que puxava o bloco 
Vumbora no corredor da fo-
lia, canta uma música antiga 
que faz Iraci parar por alguns 

segundos o que estava fazen-
do. De olhos fechados, vol-
ta no tempo. Ela não segura a 
alegria e dança. “Essa foi a pri-
meira música que Bell cantou 

quando eu trouxe ele pela pri-
meira vez ao Carnatal. Isso foi 
em 1986”, diz.

Aproveitando o momen-
to único, tentamos nossas pri-
meiras investidas em uma con-
versa com a mulher que parece 
ser a comandante de uma nave 
em plena decolagem. A adre-
nalina de todo aquele trabalho 
após tantos anos? “É a mesma 
do primeiro dia”, confessa. 

Não é difícil acreditar. Sob 
seu comando, estão mais de 
cinco mil funcionários, traba-
lhando nas mais diversas fun-
ções e cuidando para que to-
dos os problemas sejam resol-
vidos, enquanto outra 25 mil 
pessoas, por dia, se divertem 
e pulam atrás dos trios elétri-
cos. “Todos os problemas pas-
sam por aqui e todas as solu-
ções também”, relata Iraci.

Na sala de comando, até 
mesmo no primeiro dia de 
festa, considerado o mais tran-
quilo para as autoridades no 
quesito ocorrências, o ritmo é 
intenso. Não é difícil concor-
dar que seja bem mais elétrico 
do que as músicas que tocam 
do lado de fora.  

Apontando para a mesa de 
controle e tentando nos deixar 
o mais confortável possível 
durante nossa conversa, que 
por diversas vezes é interrom-
pida para que ela cumpra suas 
obrigações de comandan-
te, ela explica toda a estrutu-
ra montada para a festa. Tudo 
organizado para que o evento 
seja hoje referência em todo o 
Brasil e importante movimen-
tador da economia na cidade 
neste período de fi m de ano. 

Todos os 
problemas 

passam por aqui e 
todas as soluções 

também”.

Iraci Azevedo
Diretora de produção

//Xanddy, vocalista do Harmonia do Samba, abriu o primeiro dia de Carnatal 2015, na última quinta-feira

// A expectativa é da participação diária de mais de 25 mil pessoas na edição deste ano ano da micareta;  NOVO tem cobertura especial para o site e redes sociais,  com conteúdo exclusivo, para cada um dos dias de festa
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Com recursos do RN Sustentável, Secretaria de Segurança 
equipa polícias e projeta centro de operações em Mossoró

Sesed investe em 
tecnologia e planeja 
Ciosp para Mossoró

Instituto 
Técnico 
entrando 
na era 
digital

Integração 
digital na 
segurança 
pública

Outro passo 
importante na interligação
entre a segurança pública 
e a modernização 
tecnológica foi o start no 
processo de digitalização 
do acervo do Itep.

O trabalho, 
encabeçado pelo 
consórcio Montreal 
Linus, composto pelas 
empresas M.I Montreal 
Informática e X-Solution 
Doc Bureaus Ltda, 
começou em outubro 
deste ano. O trabalho 
custará R$ 2,8 milhões, 
também fi nanciados pelo 
RN Sustentável.

A digitalização tomará 
conta de todo o acervo 
civil e criminal, laudos de 
criminalística do Instituto 
Técnico-Científi co de 
Polícia. A quantidade 
estimada de documentos 
a serem digitalizados 
são de cinco milhões. As 
empresas devem concluir 
o serviço dentro dos 
próximos seis meses.

O processo de 
digitalização dos laudos 
e documentos afi ns 
representa um passo 
necessário no trabalho 
de investigação policial e 
identifi cação em todo o 
RN. A solução habilitará 
o Itep nos processos 
de identifi cação civil e 
criminal e na custódia 
de documentos que 
constituem prova 
material, apoiando a ação 
da polícia e da justiça na 
elucidação e apontamento
da autoria de crimes.

“O nosso Itep era 
um dos poucos do país 
que não tinha passado 
por um processo de 
digitalização. Esse projeto 
era falado há mais de 
dez anos, mas nunca foi 
feito. A mudança será 
muito importante para o 
trabalho da nossa polícia”, 
pontua Kalina Leite.

Durante o contrato, 
o consórcio será 
responsável por fornecer 
equipe técnica de 
segurança da informação 
que deverá analisar e 
capacitar os servidores 
que hospedarão os 
sistemas a serem 
fornecidos durante a 
execução do contrato.

A evolução da tecnologia 
em prol da segurança pública 
é buscada pela Sesed em vá-
rios estágios. Até mesmo pela 
recuperação de recursos que 
estavam disponíveis, mas não 
eram utilizados. Um destes 
recursos foi o que proporcio-
nou a efetivação do progra-
ma Ronda Cidadã, lançada 
pelo governo em julho passa-
do em Mãe Luiza, Zona Leste 
de Natal, e já expandido para 
outros locais.

A regionalização da atu-
ação da Polícia Militar que é 
proposta pela Ronda Cidadã 
utiliza o amparo do monito-
ramento virtual e via GPS das 
viaturas que circulam pela 
Área Integrada de Segurança 
Pública (AISP).

“Essa tecnologia, chama-
da de cerca eletrônica, é um 
legado da Copa do Mundo 
que estava esquecido. Não era 
utilizado. E foi ela que viabili-
zou o Ronda Cidadã”, explica 
a secretária de segurança.

Kalina Leite ainda pontua 
que a cerca eletrônica que li-
mita a circulação das viatu-
ras policias em determinado 
bairro ou região é uma forma 
de segurança e controle tan-
to para a própria Secretaria 
de Segurança como para os 
policiais.

“As viaturas não podem 
deixar a cerca se não avisa-
rem ao Ciosp. Tudo fi ca re-
gistrado. Se acontecer uma 
saída não informada, logo a 
viatura é contatada. Assim a 
Sesed tem um controle com-
pleto. E os próprios policiais 
também possuem a garantia 
de não sofrerem com nenhu-
ma acusação injusta de esta-
rem fora de sua área de atua-
ção, parados ilegalmente ou 
alguma coisa nesse sentido”, 
comenta a secretária de segu-
rança pública.

Outra melhoria recupera-
da pela Sesed nos meses re-
centes é relativa ao Ciosp. O 
Governo do Estado contava 
com uma verba disponibili-
zada para aumento na estru-
tura do centro de operações 
da Região Metropolitana de 
Natal instalado na Escola de 
Governo (Centro Adminis-
trativo), mas não detinha um 
projeto.

Aproveitando a situação, 
a secretaria também passou a 
planejar a instalação de mais 
um Ciosp, desta feita no inte-
rior do estado. “Estamos tra-
balhando no projeto de am-
pliação física do Ciosp de Na-
tal, assim como ampliação 
da rede de videomonitora-
mento. Também está em cur-
so o projeto de construção do 
Ciosp de Mossoró, para aten-
der toda a região Oeste”, com-
pletou a secretária.

Os dois centros de opera-
ção serão conectados por um 
sistema de comunicação mo-
derno. “A integração será feita 
por um sistema de comunica-
ção integrado, completamen-
te digital e seguro, que vai au-
xiliar o trabalho na área de se-
gurança em todo o Rio Gran-
de do Norte”, conclui Kalina.

Paulo Nascimento
Do NOVO

A
lém das viatu-
ras, policiais, 
a r m a m e n t o s 
e equipamen-
tos, a seguran-

ça pública depende de muita 
inteligência, estudo e tecno-
logia. Assim, a Secretaria de 
Estado da Segurança Públi-
ca e da Defesa Social (Sesed) 
vem realizando esforços 
para investir nas áreas de in-
teligência e tecnologia de to-
dos os órgãos que fazem par-
te da estrutura de segurança 
do Rio Grande do Norte, tan-
to com a aquisição de novos 
equipamentos, aumento de 
estrutura e a renovação do 
material já existente. 

Dentre o planejamento já 
feito pela Secretaria de Segu-
rança estão, por exemplo, a 
conclusão do serviço de di-

gitalização do acervo de do-
cumentos do Instituto Técni-
co-científi co de Polícia (Itep) 
e o aumento da estrutura do 
Centro Integrado de Opera-
ções de Segurança (Ciosp) 
em Natal, além da constru-
ção de um novo Ciosp em 
Mossoró .

Um dos investimen-
tos mais recentes do Gover-
no do Estado nessa área de 
tecnologia foi confi rmado 
no fi m de novembro passa-
do. Com a homologação, por 
meio da Secretaria de Esta-
do do Planejamento e das Fi-
nanças (Seplan), das empre-
sas vencedoras da licitação, a 
Sesed conseguiu adquirir R$ 
9 milhões em equipamentos 
de tecnologia da informação 
(TI). Os recursos são oriun-
dos do programa RN Susten-
tável, fi nanciado pelo Banco 
Mundial.

Com uma divisão em cin-
co lotes, foram comprados 

1.968 microcomputadores, 
292 notebooks, 78 projeto-
res multimídia 2.015 estabi-
lizadores e seis geradores de 
energia. Os equipamentos 
devem ser entregues ao Go-
verno do Estado pelas cin-
co empresas vencedoras do 
certame até o fi m deste mês 
de dezembro.

O material será distribu-
ído gradativamente em uni-
dades das polícias Militar 
(PM-RN) e Civil, além do 
Corpo de Bombeiros Militar 
(CBM-RN) e o próprio Itep.

“Nosso esforço é feito em 
busca de otimizar os recur-
sos que temos e melhorar o 
serviço prestado à popula-
ção. Com os investimentos 
em segurança e diante do 
défi cit de pessoal, podere-
mos fazer menos com mais”, 
pontuou a secretária de se-
gurança Kalina Leite.

Ainda segundo a secretá-
ria de Estado, o planejamen-

to da Sesed é dispor todas as 
unidades de segurança com 
um sistema de comunicação 
avançado e interconecta-
do, através da modernização 
do parque tecnológico desta 
secretaria

A partir da instalação 
dos equipamentos adquiri-
dos neste fi m de 2015, a se-
cretaria e seus órgãos terão 
mais agilidade na confec-
ção de documentos para en-
vio, além da capacidade  de 
armazená-los de forma di-
gital, com  mais segurança, 
organização e controle dos 
dados, aprimorando a co-
municação entre o órgão e 
sociedade através de siste-
mas de informação mais efi -
cientes, promovendo assim, 
mais celeridade nas ativida-
des. “A qualidade na distri-
buição e troca de informa-
ções no âmbito da secretaria 
vai fi car muito melhor”, com-
pletou Kalina.

O nosso Itep era um 
dos poucos do país 

que não tinha passado 
por um processo de 
digitalização. Esse 
projeto era falado 

há mais de dez anos, 
mas nunca foi feito. A 
mudança será muito 

importante para o 
trabalho da nossa 

polícia”.

Kalina Leite
Secretária de Segurança Pública

// Centro Integrado de Operações em Segurança Pública será ampliado a partir de 2016 e mais uma unidade será construída em Mossoró

// Itep terá todo o acervo 
digitalizado até meados de 2016

RN
QUE DÁ
CERTO

NEY DOUGLAS / ARQUIVO NOVO

FRANKIE MARCONE / NOVO

FÁBIO CORTEZ / NOVO
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Localizada no bairro de Nova Esperança, UPA tem estrutura para atender até 
500 pacientes; custo mensal de manutenção está estimado em R$ 1,1 milhão 

Parnamirim ganha Unidade 
de Pronto Atendimento 

Meta é desafogar hospitais 
de referência do estado

Ampliação da rede 
municipal de saúde 

Município 
líder em 
geração de 
emprego 

 A Federação das 
Indústrias do Rio de 
Janeiro (FIRJAN) divulgou 
na última quinta-feira 
(3) um estudo em que 
Parnamirim aparece em 1º 
lugar no quesito geração 
de emprego e renda. O 
município apresentou 
uma elevação de 40% em 
relação aos dados de 2012, 
subindo de 0,54 para 0,74 
em 2013.

A elevação conquistada 
por Parnamirim foi de 6 
posições no Rio Grande 
do Norte e quase mil no 
ranking nacional, resultado 
das obras realizadas 
principalmente devido 
ao Programa Minha Casa 
Minha Vida e devido às 
empresas instaladas na 
cidade, gerando muitas 
vagas de trabalho.

“Esse ranking 
comprova tudo o que 
estamos fazendo em 
Parnamirim. Em breve, 
teremos a instalação de 
mais duas empresas de 
grande porte – Leroy 
Merlin, que irá gerar cerca 
de mais 500 empregos 
e uma de call center 
com a geração de 3 mil 
empregos”, revelou o 
prefeito Maurício Marques.

Parnamirim foi o 
município do Rio Grande 
do Norte que mais 
investiu na construção 
de moradias para as 
famílias de baixa renda. 
Somente nos residenciais 
Terras de Engenho 
foram construídos 992 
apartamentos, onde hoje 
moram mais de 3 mil 
pessoas. E, obras como 
essa contribuíram para que 
o indicador de emprego 
e renda do município 
subisse quase 40% - de 
0,5415 em 2012 para 
0,7427 no ano seguinte. No 
período, muitas empresas 
de outros setores se 
instalaram no município, 
atraídas pelo aumento de 
renda da população e pelo 
crescimento da cidade.

O IFDM – 
Índice FIRJAN de 
Desenvolvimento 
Municipal – é um estudo 
do Sistema FIRJAN que 
acompanha anualmente 
o desenvolvimento 
socioeconômico de 
todos os mais de 5 mil 
municípios brasileiros 
em três áreas de atuação: 
Emprego & renda, 
Educação e Saúde. Criado 
em 2008, ele é feito, 
exclusivamente, com base 
em estatísticas públicas 
ofi ciais, disponibilizadas 
pelos ministérios do 
Trabalho, Educação e 
Saúde.

De leitura simples, o 
índice varia de 0 (mínimo) 
a 1 ponto (máximo) 
para classifi car o nível 
de cada localidade em 
quatro categorias: baixo 
(de 0 a 0,4), regular (0,4 
a 0,6), moderado (de 
0,6 a 0,8) e alto (0,8 a 1) 
desenvolvimento. Ou seja, 
quanto mais próximo de 1, 
maior o desenvolvimento 
da localidade.

// Fátima Xavier. aposentada: 
assistência médica perto de casa

FOTOS: ARGEMIRO LIMA / NOVO

Norton Rafael
Do NOVO

Os 10 primeiros 
colocados do RN

1º Parnamirim 0,7706

2º Natal 0,7583

3º Mossoró 0,7490

4º São José do Seridó 0,7393

5º Carnaúba Dantas 0,7245

6º Guamare 0,7215

7º Galinhos 0,7064

8º Alto do Rodrigues 0,7029

9º Bodó 0,6984

10º Parelhas 0,6945

Fonte: Firjan

C
aminhar mais de 
dois quilômetros 
em busca de aten-
dimento médico 
não faz mais par-

te da realidade da aposenta-
da Fátima Xavier. Com a inau-
guração da Unidade de Pronto 
Atendimento (UPA) do bairro 
de Nova Esperança, em Parna-
mirim, realizada na manhã de 
ontem (4), Fátima agora terá, 
ao lado de sua casa, assistência 
médica e odontológica de qua-
lidade na hora em que precisar.

Até por isso, ela fez questão 
de chegar cedo para acompa-
nhar a solenidade de inaugura-
ção da unidade de saúde, que 
contou com a presença do pre-
feito de Parnamirim Maurício 
Marques, do governador Ro-
binson Faria, do senador Gari-
baldi Alves Filho e de outras au-
toridades locais e estaduais. “É 
um dia de muita alegria para 
todos que moram na região. Es-
peramos muito tempo pela en-
trada em funcionamento desta 
UPA”, contou Fátima Xavier.

A UPA Maria Nazaré Silva 
dos Santos é de porte “2” e de-
verá prestar cerca de 500 aten-
dimentos por dia, média de 15 
mil mensais. A unidade terá 
cinco médicos por plantão 
em regime de 12 horas, sendo 
dois clínicos e dois pediatras - 
um intensivista realizando os 
atendimentos nas áreas de clí-
nica geral, pediatria e acolhi-
mento. Enquanto isso os pa-
cientes, além do conforto da 
unidade, terão acesso a exa-
mes feitos com aparelhos de 
última geração, como o raio-X 
digital e eletrocardiógrafo.

A população ainda terá à 
disposição quatro consultórios 
médicos, serviços de laborató-
rio e nutrição, área de observa-
ção e leitos para reanimação 
de pacientes críticos 24 horas 
por dia. Os usuários atendidos 
na unidade receberão a medi-
cação na farmácia 24h.

Outra novidade será a im-
plementação do pronto-so-
corro odontológico 24h. O 
serviço de urgência será feito 
em consultório próprio e con-
ta com um dentista e um auxi-
liar, que trabalham de segun-
da a sexta, das 19h às 7h, e 24 
horas nos fi ns de semana e fe-
riados. No total, são 10 dentis-
tas que se revezam em regime 
de plantão. 

A UPA de Nova Esperan-
ça terá um custo mensal de 
R$ 1,1 milhão. Destes, R$ 350 
mil serão repassados pelo go-
verno federal, R$ 175 mil pelo 
governo estadual e a maior 
quantia, R$ 625 mil, por parte 
da Prefeitura de Parnamirim.

“Os investimentos são al-

tos, mas necessários. Vamos 
oferecer um serviço ainda me-
lhor para os munícipes e am-
pliar a oferta de vagas na rede 
municipal de saúde, que se-
gue em processo de expan-
são”, avaliou Maurício Mar-
ques, prefeito de Parnamirim.

Além de tecnologia mo-
derna para atendimento 
emergencial, o que pode fazer 
toda a diferença no momen-
to de salvar uma vida, a UPA 
Maria Nazaré Silva dos Santos 
também dispõe de serviços 
especializados que evitam ao 
máximo o deslocamento do 
paciente para complementar 
o atendimento em outra uni-
dade de saúde. A instituição 
oferece serviços especializa-

dos em medicina adulta e in-
fantil, além de realizar exames 
de urgência e procedimentos 
básicos como vacinação, ne-
bulização e curativos.

A unidade contará com 
340 profi ssionais, entre médi-
cos, enfermeiros, farmacêuti-
cos, técnicos de enfermagem 
e radiologia, assistentes so-
ciais, nutricionistas, dentistas, 
bioquímicos, administradores 
e equipe de apoio. 

As UPAs fazem parte da 
Política Nacional de Urgência 
e Emergência, lançada pelo 
Ministério da Saúde em 2003, 
que estrutura e organiza a rede 
de urgência e emergência no 
país, com o objetivo de inte-
grar a atenção às urgências.

Além das duas UPAs, Par-
namirim conta com 29 uni-
dades básicas de saúde; 13 
unidades de média complexi-
dade; 47 equipes de PSF; cen-
trais de diagnóstico e medi-
camentos; parceria com 18 
clínicas conveniadas; labora-
tório capaz de realizar 50 mil 
atendimentos por mês e uma 
maternidade.

Somente no ano passa-
do, a rede municipal de saú-
de de Parnamirim realizou 
mais de 2,4 milhões de proce-

dimentos, desde os mais sim-
ples aos mais sofi sticados. O 
número deve ser superado 
em 2015 com a ampliação da 
rede de saúde. “Trabalhamos 
para que 100% da população 
seja atendida, quando neces-
sário, pelo serviço público de 
saúde da nossa cidade com 
qualidade e efi ciência”, con-
cluiu Maurício Marques.

Para o governador Robin-
son Faria, é importante que 
os municípios colaborem na 
construção de uma rede in-

tegrada de saúde. Na sua con-
cepção, somente desta forma 
o estado poderá reduzir as fi -
las de atendimentos nos hos-
pitais de referência. 

“O governo tem seguido 
uma política de recuperar os 
hospitais regionais e contri-
buir com investimentos jun-
to com os municípios. Ape-
sar da crise e da redução de 
investimentos, que impedem 
algumas ações, temos tido 
bons resultados”, constatou 
Robinson Faria.

Com a inauguração da 
UPA do bairro de Nova Es-
perança, Parnamirim passa 
a contar com duas unidades 
de atendimento de urgência e 
emergência em pleno funcio-
namento. A primeira foi inau-
gurada em 2009, no bairro 
Rosa dos Ventos, com recur-
sos próprios da prefeitura e se-
gue a política de atendimentos 
pré-estabelecida pelo Minis-
tério da Saúde, que prevê que 
97% dos casos sejam solucio-
nados nas próprias unidades.

Quando o paciente che-
ga às unidades, são realiza-
dos os primeiros socorros pe-
los médicos. Dependendo da 
gravidade do problema, os 
médicos decidem se devem 
encaminhar o enfermo para 
um hospital de referência ou 
mantê-lo em observação por 
um período de 24 horas. 

A alta resolubilidade das 
UPAs e a rapidez no atendi-
mento vão contribuir para 
desafogar os hospitais de re-
ferência do estado, é o que 

acredita Ricardo Lagreca, se-
cretário estadual de Saúde. “É 
uma ajuda da maior signifi ca-
ção. Os primeiros atendimen-
tos deverão ser feitos na UPA 
e, em seguida, dependendo 
da gravidade das ocorrências, 
os pacientes serão ou não 
transferidos para uma unida-
de maior”, afi rma.

Atualmente Parnamirim 
é uma das cidades do esta-
do que apresenta uma das 
maiores taxas de crescimen-
to urbanístico ao ano. Segun-

do projeções da Prefeitura, ao 
ano o município ganha cerca 
de sete mil habitantes em sua 
população. Até por isso, como 
afi rma Maurício Marques, é 
preciso manter e ampliar os 
investimentos em saúde.

“O município precisa criar 
meios para que a população 
cresça tendo o melhor aces-
so possível à saúde. Não basta 
apenas inaugurar obras, mas 
fazer um trabalho voltado ao 
povo de Parnamirim”, decla-
rou Maurício.

// Ricardo Lagreca, secretário 
estadual de Saúde: resolutividade

// UPA Maria Nazaré Silva dos Santos terá cinco médicos por plantão

// Prefeito Maurício Marques e o governador Robinson Faria visitam instalações da nova unidade de saúde que funcionará 24 horas por dia
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PREFEITURA MUNICIPAL DE GUAMARÉ/RN

Clênio Cley Cunha Maciel -

AVISO DE LICITAÇÃO

Guamaré (RN), 03 de Dezembro de 2015.
Pregoeiro

O , objetivando o grau de competitividade
preconizado pela administração pública, torna público que estará realizando a(s) licitação(ões)
abaixo descrita(s), a ver:

, que
tem por objeto o

, cuja sessão inicial está marcada
para o dia
A(s) referida(s) sessão(ões) será(ão) realizada(s) no , localizado no térreo
do prédio sede da , situado na

. O(s) Edital(is) e seus anexos, com as condições e
especificações, encontra(m)-se à disposição dos interessados no , no
endereço acima indicado, das , de , em dias de
expediente. O(s) Edital(is) poderão ser requeridos por meio do email ,
através de solicitação contendo o timbrado da requerente e assinado por representante
habilitado. Quaisquer esclarecimentos poderão ser prestados no endereço indicado ou através
dos telefones: (84) 3525-2966 / 3525-2960 / 3525-2166.

Pregoeiro Oficial do Município de Guamaré/RN

- PREGÃO PRESENCIAL (SRP) N 116/2015 - Processo Administrativo nº 7.204/2015
REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA

ESPECIALIZADA OBJETIVANDO A AQUISIÇÃO DE PNEUS NOVOS, PARA
ATENDIMENTO DAS NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE TRANSPORTE E
TRÂNSITO DE GUAMARÉ/RN, conforme quantidades, condições e especificações
constantes no Anexo I - Termo de Referência do Edital

18 DE DEZEMBRO DE 2015, pelas 08:30h (Horário local).
Setor de Licitações

Prefeitura Municipal de Guamaré/RN Rua Luiz de Souza
Miranda, 116, Centro, Guamaré/RN

Setor de Licitações
08:00h às 12:00h segunda a sexta-feira

o

cpl.guamare@gmail.com

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUAMARÉ/RN

AVISO DE LICITAÇÃO

Guamaré (RN), 03 de Dezembro de 2015.

A
, objetivando o grau de competitividade preconizado pela

administração pública, torna público que estará realizando a(s) licitação(ões) abaixo descrita(s),
a ver:

, que tem por
objeto a

, cuja sessão inicial está marcada para o dia
.

A(s) referida(s) sessão(ões) será(ão) realizada(s) no , localizado no térreo
do prédio sede da , situado na

. O(s) Edital(is) e seus anexos, com as condições e
especificações, encontra(m)-se à disposição dos interessados no , no
endereço acima indicado, das , de , em dias de
expediente. O(s) Edital(is) poderão ser requeridos por meio do email ,
através de solicitação contendo o timbrado da requerente e assinado por representante
habilitado. Quaisquer esclarecimentos poderão ser prestados no endereço indicado ou através
dos telefones: (84) 3525-2966 / 3525-2960 / 3525-2166.

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO DA PREFEITURA MUNICIPAL DE
GUAMARÉ/RN - CPL/PMG

- TOMADA DE PREÇOS N 009/2015 - Processo Administrativo nº 6.573/2015
CONTRATAÇÃO EMPRESA ESPECIALIZADA OBJETIVANDO A CONSTRUÇÃO DE

MUROS DELIMITADORES E TANQUES DE ALVENARIA EM 30 (TRINTA) UNIDADES
HABITACIONAIS, LOCALIZADAS NO DISTRITO DE SALINA DA CRUZ, MUNICÍPIO DE
GUAMARÉ/RN 22 DE DEZEMBRO DE 2015, pelas
08H30MIN (Horário local)

Setor de Licitações
Prefeitura Municipal de Guamaré/RN Rua Luiz de Souza

Miranda, 116, Centro, Guamaré/RN
Setor de Licitações

08:00h às 12:00h segunda a sexta-feira

A COMISSÃO

o

cpl.guamare@gmail.com

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUNDIÁ

CONTRATANTE CONTRATADO

OBJETO

VALOR
GLOBAL

BASE LEGAL
PRAZO DE EXECUÇÃO DO CONTRATO DOTAÇÃO

ORÇAMENTÁRIA DO CONTRATO UNIDADE
PROGRAMA DE TRABALHO

PROGRAMA DE TRABALHO
PROGRAMA DE TRABALHO

ELEMENTO DE
DESPESA
FONTE

José Roberto de Souza
Ademar Pedro Nascimento

EXTRATO DE CONTRATO

: Prefeitura Municipal de Jundiá/RN. : NASCIMENTO &
SILVA CONSTRUTORA LTDA - ME, inscrita no CNPJ sob o número 18.538.688/0001-23;

: Contratação de empresa para execução dos serviços de engenharia destinados a
Reforma e Construção de Piso da ESCOLA MUNICIPAL MENINO JESUS e ampliação do
CEMITÉRIO PÚBLICO MUNICIPAL na Zona Rural deste município, constantes do objeto,
mediante as Condições estabelecidas no Edital da Tomada de Preços Nº 002/2015.

: R$ 93.957,16 (Noventa e três mil, novecentos e cinquenta e sete reais e dezesseis
centavos). : Lei 8.666/93 e alterações posteriores; e, Edital (Tomada de Preços
Nº 002/2015). : 60 (Sessenta) dias.

: : 0501 - Secretaria Municipal de Obras e
Serviços Urbanos; : 15.452.0001.1.073 - Construção, Reforma,
Ampliação Cemitério Público; UNIDADE: 0601 - Secretaria Municipal de Educação e Cultura;

: 12.361.0001.1.033 - Construção/Ampliação/Reforma da
Escola da Educação Básica 40% - FUNDEB; :
12.365.0001.2.080 - Manutenção dasAções do Programa “Brasil Carinhoso”;

: 44.90.51.00 - Obras e Instalações; 33.90.39.00 - Outros Serviços de Terceiros - PJ;
: 000, 013 e 014.

Jundiá/RN, 01 de dezembro de 2015.
Pela Contratante: - Prefeito;

Pela Contratada: do .

SECRETARIA DE ESTADO DO TRABALHO, DA HABITAÇÃO E DA
ASSISTÊNCIA SOCIAL-SETHAS

AVISO DE LICITAÇÃO - PROCESSO Nº 50319/2015-3-SETHAS
PREGÃO PRESENCIAL Nº 002/2015

A SECRETARIA DE ESTADO DO TRABALHO, DA HABITAÇÃO E DA ASSISTÊNCIA
SOCIAL, através de seu Pregoeiro, torna público a abertura da licitação na modalidade
Pregão Presencial, , para

. A sessão
pública será realizada no dia no
auditório da SETHAS, localizado no endereço indicado. O Edital poderá ser adquirido no site

. Qualquer informação poderá ser obtida no
endereço deste órgão, no Centro Administrativo do Estado, Bloco SETHAS, BR-101, KM-0 -
Lagoa Nova - Natal/RN, no horário de 08:00 às 13:00 horas, em dias úteis, ou através do e-
mail , bem como através do fone/fax (084) 3232-1826.

Natal (RN), 04 de dezembro de 2015.

Matrícula nº 154.654-6 - Pregoeiro

tipo MENOR PREÇO POR ITEM contratação de empresa
especializada no preparo, fornecimento e distribuição de refeições para o Programa
Restaurante Popular em diversas cidades do Estado do Rio Grande do Norte

18 de dezembro de 2015 às 09:00 horas (horário local)

Luiz Eduardo Ferreira da Silva

http://servicos.searh.rn.gov.br/searh/Licitacao

cplsethas@rn.gov.br

Secretaria de Justiça e Cidadania retoma projeto que já 
estava na Assembleia Legislativa para fazer modifi cações

Projeto que altera 
estrutura da Sejuc 
volta ao Executivo

Forças Armadas 
irão combater 
o mosquito

Com o aumento dos casos 
de microcefalia, causado pela 
circulação do vírus zika em 
diversos estados da região 
Nordeste, o Ministério da 
Defesa, por meio de cerca de 
2.800 integrantes das Forças 
Armadas, se une a atuação 
integrada do governo federal, 
estados e municípios para o 
combate ao mosquito Aedes 
aegypti.

A Força Aérea Brasileira 
também irá cooperar com 
o emprego de 300 homens, 
sendo 150 no estado de 
Pernambuco e 150 no 
Rio Grande do Norte. As 
equipes são compostas por 
dois militares e um agente 
epidemiológico que irão 
percorrer as casas, nos 
horários das 8h às 17h, 
diariamente, para identifi car 
os focos do mosquito, 
aplicar larvicidas em locais 
de água parada e orientar 
a população a respeito dos 
riscos do Aedes aegypti.

Já a Marinha do Brasil 
terá um contingente de 630 
pessoas, entre os estados de 
Alagoas (10), Pernambuco 
(420) e Rio Grande do Norte 
(200). Desde ontem (04), 
aproximadamente 750 
representantes do Exército 
brasileiro começam a atuar 
como agentes de endemias 
no estado de Pernambuco. 
A expansão da atuação do 
Exército para os demais 
estados brasileiros também 
está em planejamento. Em 
Sergipe, RN e Alagoas,  650 
militares serão capacitados 
a partir da próxima semana 
para atuarem. 

FÁBIO CORTEZ / NOVO

REPRODUÇÃO

O Ministério Público do 
Rio Grande do Norte 
expediu ontem reco-

mendação sobre a greve dos 
agentes de endemia de Natal, 
paralisados desde o dia 06 no-
vembro, em razão do surto de 
microcefalia existente na ca-
pital potiguar. O pedido é para 
que seja fortalecido o comba-
te e eliminação dos focos do 
mosquito Aedes aegypti.

Como noticiou a edição 
desta sexta-feira do NOVO, dos 
389 agentes de saúde que atu-
am na cidade, apenas 76 não 
aderiram à paralisação inicia-
da há mais de 20 dias. A reco-
mendação pública é endereça-
da ao Sindicato dos Agentes de 
Saúde do Estado do Rio Gran-
de Norte (Sindas), bem como 
para a Secretaria Municipal de 
Saúde (SMS). O documento é 
assinado pelo promotor Faus-
to Faustino de França Júnior, da 
promotoria de defesa da saúde. 

De acordo com o docu-
mento, os agentes de comba-
te às endemias não devem se 
afastar do trabalho de campo, 
mantendo as atividades fun-
cionais em sua totalidade, até 
que seja apreciado o pedido 
de análise de reconhecimen-
to de ilegalidade da greve pelo 
Poder Judiciário. 

Em razão da greve dos ser-
vidores, a Secretaria Munici-
pal de Saúde (SMS) fez uma 
representação pedindo a ile-
galidade do movimento e so-
licitando o retorno imediato 
dos agentes às ruas.

A recomendação pública 
do MPE também sugere que, 
caso seja reconhecida como 
legal, a categoria mantenha 
um percentual mínimo de 
75% dos servidores em ativi-
dade, diante da decretação de 
estado de emergência munici-
pal e estadual, em decorrên-
cia do surto de microcefalia e 
outras doenças transmitidas 
pelo Aedes aegypti.

Além disso, a Promotoria 
de Saúde pede também que 
os servidores e o sindicato re-
presentativo da categoria se 
abstenham de realizar qual-
quer manifestação ou movi-
mento que impeça ou difi cul-
te o acesso de usuários aos 
prédios onde estão instalados 
os serviços de saúde, assim 
como na sede da Secretaria 
Municipal de Saúde, sob pena 
de responsabilização. 

Por fi m, a recomendação 
sinaliza que a recusa na pres-
tação dos serviços pode acar-
retar em responsabilização 

criminal, civil e administrativa. 
O documento também pede à 
Secretaria Municipal de Saúde 
de Natal que mantenha aberta 
e constante a negociação com 
as categorias dos agentes co-
munitários de saúde e agentes 
de combate às endemias.

Os agentes de saúde em 
greve reivindicam, entre ou-
tros pontos, melhores condi-
ções de trabalho, fardamen-
to completo (incluindo calça-
dos adequados e chapéus de 
aba longa), exames derma-
tológicos e de sangue para os 
servidores que trabalham es-
pecifi camente no combate 
de doenças endêmicas, além 
de reajuste salarial (17,99%), 
de gratifi cação (passando de 
R$150 para R$ 300) e aumento 
no vale-alimentação (de R$ 10 
para R$ 15 por dia trabalhado).

 Em nota, porém, a Secre-
taria Municipal de Saúde in-
forma que parte das exigên-
cias já está sendo viabilizada. 
O fardamento requerido pela 
categoria foi adquirido e deve 
ser entregue nos próximos 
dias, enquanto que o aumento 
do valor do vale-alimentação 
também foi atendido.

O único ponto que a secre-
taria coloca como inviável, no 
momento, é o reajuste salarial 
e de gratifi cações. Como de-
clara a assessoria de impren-
sa da pasta, o município está 
impedido de fazer novas con-
trações ou promoções por ter 
atingido o limite da lei de res-
ponsabilidade fi scal.

A 
Secretaria de Jus-
tiça e Cidada-
nia pediu de vol-
ta o projeto de 
reestruturação 

da pasta para realizar ajus-
tes. O projeto de lei estava na 
Assembleia Legislativa para 
aprovação dos deputados 
desde o meio do ano.

O titular da Sejuc, Cristia-
no Feitosa, confi rmou que o 
projeto voltou para o Execu-
tivo. A proposta que aguarda-
va votação do Legislativo pre-
vê uma mudança comple-
ta na estrutura da Secretaria, 
tendo como foco principal di-
recionar a atuação da pasta 
para a administração do sis-
tema penitenciário, um dos 
setores mais complicados do 
governo. 

De acordo com Cristiano 
Feitosa, será necessário rea-
lizar algumas modifi cações 
no projeto. “Vamos analisar o 
projeto inteiro”, disse. Segundo 
ele, Gabinete Civil e Procura-
doria Geral do Estado vão par-
ticipar do trabalho junto com 
a Secretaria de Justiça e Cida-
dania. “Vai ser necessário fa-
zer algumas alterações”, corro-
bora o secretário.

O projeto inicial foi elabo-
rado ainda na gestão de Edil-
son França, que antecedeu 
Feitosa. Ele defendia que a fal-
ta de organização atual da Se-
juc impossibilita que se exe-
cute muitas ações que auxi-
liariam, inclusive, às tenta-

tivas de melhorar o sistema 
carcerário do Rio Grande do 
Norte. Edilson França relatou 
que um dos empecilhos ocor-
reu no momento da utiliza-
ção do fundo penitenciário do 
Estado.

Quando precisou utilizar 
os recursos, não havia uma 
comissão que organizasse es-
ses trâmites. Também não há 
no interior uma unidade da 
administração penitenciária 
para dar suporte às unidades 
prisionais locais. Edilson Fran-
ça dizia que sempre que havia 
problemas por lá os diretores 

precisam contatar as unida-
des em Natal para resolver.

O projeto de lei que estava 
na AL também cria uma co-
missão para licitação de emer-
gência, que atualmente não 
existe na Sejuc. É uma ma-
neira encontrada para agilizar 
processos necessários para 
desafogar o sistema prisional.

O primeiro projeto pro-
posto também tinha a inten-
ção estruturar a ouvidoria 
da repartição. A ideia era fa-
zer com que os parentes dos 
apenados tivessem um ca-
nal mais estruturado e confi -

ável para dialogar com o esta-
do. Isso porque muitas vezes 
os familiares dos presos che-
gam para avisar sobre fugas 
que eles planejam, por exem-
plo, ou abusos que acontecem 
dentro das unidades.

Para determinar uma po-
lítica penitenciária, também 
será preciso criar, de acor-
do com o que prevê o primei-
ro projeto, a Coordenação de 
Política Penitenciária. Com 
isso será possível determi-
nar a atuação dos represen-
tantes do Estado dentro dos 
presídios.

As atividades relacionadas 
à área de cidadania que hoje 
competem à Sejuc seriam re-
manejadas para outras secre-
tarias do governo. Atualmen-
te a mesma pasta que respon-
de pelo sistema prisional tam-
bém administra o Procon e a 
Central do Cidadão, entre ou-
tras competências.

A Secretaria de Justiça e Ci-
dadania passaria a ser chama-
da de Secretaria de Justiça e 
Administração Penitenciária 
(Sejap). Cristiano Feitosa não 
adiantou quais mudanças se-
rão propostas ao projeto que 
já estava pronto. “Já tenho al-
gumas defi nições do que será 
modifi cado, mas preciso con-
versar ainda com o Gabinete 
Civil e com a Procuradoria Ge-
ral”, justifi ca. Também não foi 
confi rmada data em que o pro-
jeto de lei será reencaminhado 
à Assembleia Legislativa. 

// Recomendação

MPE pede fi m da greve 
dos agentes de endemia

// Cristiano Feitosa, secretário de Justiça e Cidadania: analisar

// Faustino de França Júnior, 
promotor de justiça



Natal, Sábado, 5 de Dezembro de 2015  /  NOVO  /    13Esportes

A Fifa anunciou 
nesta sexta-feira 
a suspensão por 

90 dias dos seus dois 
vice-presidentes que 
foram presos em Zurique 
na quinta. Juan Ángel 
Napout, presidente da 
Conmebol, e Alfredo 
Hawit, mandatário da 
Concacaf, foram detidos 
a pedido da Justiça dos 
Estados Unidos, que os 
acusam de corrupção e 
lavagem de dinheiro. 

Tanto Napout como 
Hawit vão agora aguardar 
a um longo processo de 
extradição aos EUA e 
que deve estar concluído 
apenas em meados de 
2016. Para a Justiça dos 
EUA, praticamente todo 
o futebol sul-americano 
foi assolado por uma 
“corrupção sistemática”. 
Esses cartolas teriam 
recebidos propinas na 
negociação de contratos 
comerciais da Copa 
Libertadores, Copa 
América, Eliminatórias 
para a Copa do Mundo 
e mesmo amistosos, no 
valor de US$ 200 milhões 
(R$ 750 milhões).

No total, 16 pessoas 
foram indiciadas pelos 
americanos, com um 
profundo impacto nas 
Américas. A lista de 
indiciados também 

inclui Manuel Burga (ex-
presidente da Federação 
de Futebol do Peru), Carlos 
Chavez (Federação da 
Bolívia), Luis Chiriboga 
(Equador), Eduardo 
Deluca (secretário-geral 
da Conmebol), Jose Luis 
Meiszner (ex-secretário da 
Conmebol), Romer Osuna 
(auditor da Federação 
da Bolívia), além de 
Marco Polo Del Nero, 
presidente licenciado da 
CBF, e Ricardo Teixeira, 
ex-presidente da entidade 
brasileira.

A operação realizada 
nesta quinta é semelhante 
àquela feita no fi m de 
maio, também em Zurique 
e no mesmo hotel. Na 
ocasião, sete cartolas 
da Fifa foram presos, 
incluindo o ex-presidente 
da CBF José Maria Marin. 

Juntas, as operações 
policiais de maio e 
de dezembro abalam 
de forma profunda a 
administração do futebol 
da região. Presidentes 
ou ex-cartolas das 
federações do Chile, 
Colômbia, Bolívia, Brasil, 
Venezuela, Honduras 
e Costa Rica estão sob 
investigação. Empresários 
que controlavam o lado 
comercial do esporte 
na região e ainda 
intermediários também 
foram indiciados e nesta 
sexta-feira começam a ser 
julgados.

Três grupos registram seus apoiadores na escolha do Conselho 
Deliberativo; chapa de Judas Tadeu conta com maior número

Confi rmadas chapas 
para eleição no ABC

Potiguar concorre 
a prêmio de melhor 
atleta de 2015

Presos, vice-
presidentes são 
suspensos pela Fifa

// Clube alvinegro potiguar passará por processo eleitoral no próximo dia 14; três grupos disputam comando para o próximo triênio

// Nadadora Joana Neves é esperança de medalha no Rio-2016

Leonardo Erys
Novo Jornal

Jamil Chade
Agência Estado

// Paradesporto

// Corrupção

O 
clima eleitoral já 
toma conta do 
ABC. As três cha-
pas confi rmaram 
as suas candida-

turas nesta semana na sede do 
clube e já começam a projetar 
o mandato para o triênio 2016-
2018. As chapas já estão em 
campanha com o público des-
de o início do mês.

As eleições do alvinegro 
acontecerão no dia 14 de de-
zembro e os sócios e conse-
lheiros têm direito a votar nas 
chapas do Conselho Delibera-
tivo (CD), que por sua vez de-
fi nirá o futuro presidente. Os 

sócios terão três chapas para 
decidir estar à frente do Al-
vinegro nos próximos anos: 
“União Abecedista”, “Chapa 
da Proposição” e “Salve o Mais 
Querido”.

A primeira chapa é a cha-
mada de “União Abecedista” 
que tem como nome chave a 
do presidente Fabiano Teixei-
ra, fi lho do ex-treinador e diri-
gente do clube Ferdinando Tei-
xeira. Ele é o representante da 
situação e apoiado pelo presi-
dente licenciado Rubens Gui-
lherme Dantas e pelo atual vi-
ce-presidente administrativo e 
fi nanceiro do clube, o deputa-
do estadual Rogério Marinho. 

A chapa de Fabiano Teixei-
ra tem como indicado para o 

Conselho, Augusto Azevedo. 
Apesar de ser a chapa da situ-
ação, a “União Abecedista” só 
efetuou a candidatura no últi-
mo minuto reservado. 

A segunda chapa é a do 
conselheiro e deputado esta-
dual José Adécio. Ele é o repre-
sentante da “Chapa de Propo-
sição”. O candidato não quer 
se denominar “oposição” à 
atual diretoria, por isso avalia 
a sua candidatura como “pro-
positiva”. A chapa de Adécio 
terá como presidente do CD o 
candidato Agnelo Filho. 

A outra chapa é formada 
pelo ex-presidente Judas Ta-
deu Gurgel, que esteve à fren-
te do Alvinegro durante 13 
anos.  Ele agora está do outro 

lado: é oposição. Judas tenta 
voltar com a chapa “Salvem o 
Mais Querido” e o nome fala 
por si. O ex-presidente e agora 
candidato já havia destacado 
que foi convencido a concor-
rer novamente à presidência 
do clube pelos ex-dirigentes e 
conselheiros do clube, que es-
tavam insatisfeitos com a atu-
al gestão do Elefante. 

Segundo Judas Tadeu Gur-
gel, o fato de voltar à ativa foi 
por conta de um novo proje-
to desenvolvido por 15 novos 
conselheiros, que também 
atuaram no seu plano de ges-
tão. O candidato do ex-presi-
dente e atual candidato para 
o comando do CD alvinegro é 
Cláudio Matias.

A nadadora potiguar Jo-
ana Neves, a Joani-
nha, de 28 anos, está 

concorrendo ao prêmio de 
melhor atleta paralímpica 
brasileira em 2015. A premia-
ção é promovida pelo Comitê 
Paralímpico Brasileiro (CPB) 
e o resultado será divulgado 
no próximo dia 9.

Joaninha concorre na ca-
tegoria de melhor atleta fe-
minino com Shirlene Coe-
lho (lançamento de dardo) e 
Silvania Costa (salto em dis-
tância). Pelos homens con-
correm Daniel Dias (nata-
ção), Felipe Gomes (atletis-
mo) e Luis Carlos Cardoso 
(canoagem).

Em enquete no Facebook 
feita pelo perfi l do CPB, a na-
dadora potiguar é a líder de 
votos entre as mulheres. E, em 
termos percentuais, fi ca atrás 
apenas do nadador Daniel 

Dias. A votação ofi cial é feita 
através do site www.premio-
paralimpicos2015.com.br.

Ela é uma das principais 
esperanças de medalhas para 
o Brasil nos Jogos Paralímpi-
cos do Rio de Janeiro, que se-
rão disputados no ano que 
vem. Atual campeã parapan-
-americana nos 50m, 100m e 
200m livre e 50m borboleta, 
Joana chega com status de fa-
vorita para a edição brasileira 
das Paralimpíadas.

Joana sofre de acondro-
plasia (nanismo despropor-
cional, causado por muta-
ções genéticas). Começou a 
praticar natação aos 10 anos 
por recomendação médica e 
passou a competir aos 13. 

Recentemente ela foi es-
colhida como embaixadora 
das Paralimpíadas Escolares, 
realizada em Natal durante o 
mês de novembro. 

DEMIS ROUSSOS
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Caern
ESTADO DO RIO GRANDE DO NORTE

SECRETARIA DE ESTADO DE MEIO AMBIENTE E DOS
RECURSOS HÍDRICOS - SEMARH

COMPANHIA DE ÁGUAS E ESGOTOS DO RIO GRANDE DO NORTE - CAERN

PROCESSO LICITATÓRIO N° 0074/2015 - PREGÃO PRESENCIAL

Objeto

Aviso

reaprazando 17 de Dezembro de
2015, às 15:00 horas

Crizóstimo Félix de Lima Souza -

: Contratação de uma empresa especializada para Implantação e Operação do Serviço
de Atendimento ao Cliente - SAC da CAERN, englobando todos os recursos que se fizerem
necessários, composto principalmente por operação receptiva de ligações telefônicas
realizadas pelos clientes da Companhia, atendidas com a abertura de procedimentos de acordo
com a solicitação apresentada, com abertura de Registros de Atendimento - RA's no Sistema
Comercial da CAERN, conforme Ordem de Licitação nº 0005-S/2015 - DC.

A Companhia de Águas e Esgotos do Rio Grande do Norte, por meio de sua Assessoria de
Licitações e Contratos, torna público que está para o dia

, a licitação para o objeto acima especificado. O Edital com as
especificações e seus anexos será disponibilizado aos interessados no site

no link Serviços, licitações no Portal RN COMPRAS ou na Av. Senador
Salgado Filho, n.º 1555, Tirol, Natal/RN, na Assessoria de Licitações e Contratos a partir do dia
08 de Dezembro de 2015, no horário das 08h00 às 11:00 e das 14:00 às 17:00 horas, até às
15:00 horas do dia 16 de Dezembro de 2015. Informações pelo telefone n.º (84) 3232-4145 ou
fax n.º (84) 3232-4160.

Natal/RN, 03 de Dezembro de 2015.
Assessor de Licitações e Contratos

www.caern.rn.gov.br

Caern
ESTADO DO RIO GRANDE DO NORTE

SECRETARIA DE ESTADO DE MEIO AMBIENTE E DOS
RECURSOS HÍDRICOS - SEMARH

COMPANHIA DE ÁGUAS E ESGOTOS DO RIO GRANDE DO NORTE - CAERN

REEXAME DE PROPOSTAS DE PREÇOS
PL Nº 0113/2013 - CONCORRÊNCIA NACIONAL

Objeto

A v i s o

REEXAME desclassificar
ENOPS ENGENHARIA S/A HL ENGENHARIA LTDA

vencedora HL
ENGENHARIA LTDA , a

HL ENGENHARIA LTDA

Maria Alzira Ferreira Sena

: Execução de serviços de instalação, substituição e remanejamento de hidrômetros,
incluindo o fornecimento de caixa de proteção, muretas, peças e conexões, além de serviços
complementares, conforme Ordem de Licitação nº 004/2015 - GGC/DC.

A Comissão Permanente de Licitação - CPL, no uso de suas atribuições legais, torna público
que após das Propostas de Preços, decidiu por as propostas das
empresas: , do lote 01, e , do lote 02.
Em seguida, a comissão julgou do lote 01 do presente certame a empresa

. Sendo assim comissão usando da faculdade que dispõe o Art. 48 §
3º da Lei 8.666/93, convoca a empresa , única habilitada para o lote
02, para no prazo de 08 (oito) dias úteis, contados da publicação, caso haja interesse, a
apresentar nova Proposta de Preços para o referido lote, escoimada dos vícios
anteriormente existentes. Prazo recursal na forma da Lei.

Natal/RN, 04 de Dezembro de 2015

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUAMARÉ/RN

Pregoeiro Oficial do Município de Guamaré/RN

- PREGÃO PRESENCIAL N 117/2015 - Processo Administrativo nº 7.297/2015
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS

DE SUPORTE A INFRAESTRUTURA DE REDE (INCLUINDO ATENDIMENTO DO SUPORTE
TÉCNICO AO USUÁRIO LOCAL), VISANDO ATENDER AS NECESSIDADES DE DIVERSAS
SECRETARIAS DO MUNICÍPIO DE GUAMARÉ/RN, conforme quantidades, condições e
especificações constantes no Anexo I - Termo de Referência do Edital

21 DE DEZEMBRO DE 2015, pelas 10:30h (Horário local).
Setor de Licitações

Prefeitura Municipal de Guamaré/RN Rua Luiz de Souza
Miranda, 116, Centro, Guamaré/RN

Setor de Licitações
08:00h às 12:00h segunda a sexta-feira

Clênio Cley Cunha Maciel

AVISO DE LICITAÇÃO

O , objetivando o grau de competitividade
preconizado pela administração pública, torna público que estará realizando a(s) licitação(ões)
abaixo descrita(s), a ver:

, que tem por
objeto a

, cuja sessão inicial
está marcada para o dia
A(s) referida(s) sessão(ões) será(ão) realizada(s) no , localizado no térreo
do prédio sede da , situado na

. O(s) Edital(is) e seus anexos, com as condições e
especificações, encontra(m)-se à disposição dos interessados no , no
endereço acima indicado, das , de , em dias de
expediente. O(s) Edital(is) poderão ser requeridos por meio do email ,
através de solicitação contendo o timbrado da requerente e assinado por representante
habilitado. Quaisquer esclarecimentos poderão ser prestados no endereço indicado ou através
dos telefones: (84) 3525-2966 / 3525-2960 / 3525-2166.

Guamaré (RN), 04 de Dezembro de 2015.
- Pregoeiro

o

cpl.guamare@gmail.com

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUNDIÁ

CONTRATANTE
CONTRATADO

OBJETO

LEGISLAÇÃO APLICÁVEL
VALOR VIGÊNCIA DATA DA

ASSINATURA

José Geraldo Barbosa de Medeiros
Dennis de Paiva Pessoa

EXTRATO DE QUARTO TERMO ADITIVO DA TOMADA DE PREÇOS Nº 001/2013

: MUNICÍPIO DE JUNDIÁ/RN - PREFEITURA MUNICIPAL, através do
FUNDO MUNICIPAL DE SÁUDE, inscrito no CNPJ 14.034.776/0001-37. :
CONSTRUTORA CONCIL LTDA, CNPJ nº 09.347.788/0001-81; : Alterar a
Cláusula DÉCIMA QUARTA do Contrato Administrativo do Processo 01100001/2013, cujo
objeto trata-se da contratação de empresa de engenharia para construção de 01 (uma)
Unidade Básica de Saúde - UBS no loteamento Nova Jundiá, prorrogando-se sua vigência
por mais 06 (seis) meses. : Art. 57, II, e 65 da Lei Federal nº
8.666/93; : R$ 0,00 (Zero reais). : 04/12/2015 a 04/06/2016;

: 04 de dezembro de 2015.
Assinam pelas partes:

- Gestor Municipal - P/ CONTRATANTE.
- Sócio - P/ CONTRATADA

PREFEITURA MUNICIPAL DE SENADOR ELOI DE SOUZA/RN

AVISO DE PREGÃO PRESENCIAL DE Nº 025/2015-PP--SRP

O Município de SENADOR ELÓI DE SOUZA, através da PREFEITURA MUNICIPAL DE
SENADOR ELOI DE SOUZApor intermédio do Pregoeiro, torna público que fica marcado
a sessão do dia , onde fará realizar licitação na
modalidade , que versa sobre a

, de acordo com o
que determina a legislação vigente e o edital e seus anexos, que estão à disposição na
sede da prefeitura sitio a Praça Nossa Senhora de Lourdes, 69 - Centro.

SENADOR ELÓI DE SOUZA-RN, 04 de dezembro de 2015.

Pregoeiro

21 de Dezembro de 2015 às 10h00min
SRP - PREGÃO PRESENCIAL Nº 025/2015-PP-SRP

Contratação de empresa especializada na prestação de serviços de estrutura de
eventos, destinado atender à necessidade cultural deste município

Cícero Antonio Bezerra Junior
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BOBFLASH BOBFLASH

BOBFLASH

MÁRLIO FORTE CEDIDA

A jornalista Juliana Celi arrasando no 
Band Folia no primeiro dia de Carnatal

A bela it girl Renata Regly desfi lando na 
inauguração da loja de acessórios Cacau Rosa

O top Canindé Soares recebendo o prêmio 
Versátil das mãos de Luciano Almeida (Olimpo)

Julianne Faria entregando ao presidente da
AL Ezequiel Ferreira o projeto de lei da gratuidade
 para defi cientes em transportes intermunicipais

Diretor da Ecomaster Marcelo Augusto e esposa Márcia Ribeiro 
recebendo parceiros e clientes na abertura do supermercado da limpeza

Sobre a análise 
do impeachment 

de Dilma pelos 
parlamentares do 

Congresso:

Líder do PSOL na 
Câmara Federal, 
deputado Chico 

Alencar (RJ): 

“O PSOL não 
apoia o contexto 

e o conteúdo 
desse processo de 

impeachment. 
Votaremos contra 
na comissão e no 

plenário”.

Deputado federal 
do DEM Felipe 

Maia: 

“O mercado reage 
positivamente a 

abertura do processo 
de impeachment da 

Presidente Dilma. 
Petrobras sobe 6,69% 

e bolsa 3,91%”.
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>>>> Terror
O medo da Zika já 
chegou a um nível alto 
aqui na capital do RN. 
Tanto que tem farmácia 
sem estoque de 
repelente e algumas até 
com lista de espera para 
a compra da substância.

>>>> Boatos
Lembrando que, 
como noticiou a 
coluna de ontem, a 
Sesap alerta sobre 
os boatos que estão 
surgindo nas redes 
sociais, principalmente 
Whats App, em 
relação ao vírus Zika. 
O que preocupa 
mesmo são os casos 
de microcefalia e é 
importante se previnir 
contra o mosquito 
Aedes Aegypti, 
causador da doença.

>>>> Tremendo 
na base
A elegibilidade de 
Rosalba Ciarlini 
provocou pânico num 
certo grupo político de 
Mossoró, que agora não 
terá apenas o prefeito-
desgastado Silveira Jr 
como concorrente nas 
eleições do ano que vem.

>>>>  Impressão
Aliás, o que a coluna 
ouviu sobre o primeiro 
dia de Carnatal 
(quinta) é que a festa 
foi super organizada e 
tranquila e com uma 
boa circulação de 
gente bonita por metro 
quadrado. 
Detalhe para o grande 
número de turistas.

>>>>  Coroação
Um grande almoço no 
restaurante Sal e Brasa, 
nesta segunda-feira 
(7), marcará o Evento 
Anual de Coroação da 
Realeza da Distribuição 
Aliança, representante 
da Tupperware no 
Estado. O evento, 
para cerca de 200 
pessoas, reconhece as 
consultoras que mais se 
destacaram em 2015.
Em tempos de crise, o 
segmento de vendas 
diretas transformou-se 
numa alternativa para 
complemento da renda. 
A Tupperware registra 
US$ 2,7 bilhões em 
faturamento, fi gurando 
como uma das oito 
maiores do mundo 
nesse segmento.

>>>>  Sobre paz
Terminou nesta quinta-
feira a 3ª Semana 
“Justiça pela Paz em 
Casa”, promovida pelo 
TJRN. E a comissão 
estadual da Associação 
Brasileira das Mulheres 
de Carreira Jurídica 
no RN (ABMCJ/RN), 
capitaneada pela 
advogada Priscila 
Fonseca, mantém-se 
fi rme na parceria do 
projeto. A ABMCJ/RN 
contribui prestando 
orientações e fazendo 
atendimentos jurídicos 
à população. >>>>  Cenário

Lembrando que a 
cúpula do Ibama 
é constantemente 
criticada por setores da 
Construção no RN. Os 
empresários acusam 
o órgão de atuar, 
digamos, severamente 
contra a classe e de 
usar a política para 
‘trabalhar’.
Este ano, em maio, os 
servidores de carreira 
do órgão chegaram 
a endereçar carta ao 
ministro Henrique 
Alves, ao governador 
Robinson Faria, aos 
deputados federais 
e senadores do Rio 
Grande do Norte 
pedindo mudança na 
gestão da instituição 
por acharem que 
o comando estaria 
criando difi culdades 
para a classe produtora.

>>>>   Selo
Especialista em pães, 
a Pão & Companhia 
lançou os seus 
produtos especiais 
para festas de Natal 
e Réveillon. Tudo 
produzido nas duas 
unidades natalenses 
da marca, reconhecida 
por trabalhar com mais 
de 200 produtos sem 
aditivos químicos. >>>>  Participando

Lembrando que a cúpula do Ibama é constantemente 
criticada por setores da Construção no RN. Os 
empresários acusam o órgão de atuar, digamos, 
severamente contra a classe e de usar a política para 
‘trabalhar’.
Este ano, em maio, os servidores de carreira do órgão 
chegaram a endereçar carta ao ministro Henrique 
Alves, ao governador Robinson Faria, aos deputados 
federais e senadores do Rio Grande do Norte pedindo 
mudança na gestão da instituição por acharem que 
o comando estaria criando difi culdades para a classe 
produtora.

>>>>  High-tech
O Complexo Educacional Contemporâneo aderiu ao 
Clube de Programação, da startup Gamedu, ligada 
à  UFRN. Com a adesão, a escola passa a contar, já no 
próximo ano, com ofi cinas permanentes de robótica e 
outros recursos tecnológicos.

>>>> Acertando
Quem foi curtir o primeiro dia de Carnatal percebeu que o 
Detran investiu forte na campanha da Lei Seca visando evitar 
acidentes neste período pela cidade, principalmente no 
entorno do evento.
A publicidade com os temas “Se beber não dirija” e “Motorista 
do bem não mistura álcool e direção” tomaram conta do 
Corredor da Folia.
E o resultado, segundo fonte do Governo, não poderia ter sido 
melhor, com muitas pessoas optando por ir e voltar da festa 
de táxi, fato que possibilitou que o trânsito ao redor da Arena 
das Dunas fl uisse tranquilamente.
A campanha da Lei Seca é do Detran, coordenada pela 
Assecom e desenvolvida pela agência executiva Propaganda.

>>>> Premiados por contribuição
A Ong Baobá entregará, na próxima segunda-feira (07), às 
14h, no Plenário Érico Hackradt, o “1º Prêmio ONG Baobá 
de Sustentabilidade”, projeto de iniciativa da instituição, que 
homenageará vinte pessoas “que contribuíram, durante este 
ano, fazendo boas práticas ambientais na capital e em nosso 
Estado”. 
O detalhe é que entre os homenageados estão o 
superintendente do Ibama/RN Alvamar Costa de Queiroz, 
que será premiado por “renovação e reestruturação do 
IBAMA/RN, no que diz respeito ao seu dever de atuação”, e o 
seu coordenador de gabinete Luiz Eduardo Carvalho Bonilha, 
“por sua contribuição na implantação da gestão inovadora do 
IBAMA/RN”.

Giro pelo 
Twitter...

...da Carta Maior: “A premiada repórter Laura 
Capriglione, dos Jornalistas Livres, foi barrada na 

entrevista de Alckmin e agredida por seguranças do 
governador”;

...do presidente do PT Rui Falcão:  “Assim como a 
esperança venceu o medo, a coragem vai vencer a 

chantagem e o golpismo. #NãoVaiTerGolpe”;

..do ministro do Turismo Henrique Alves: .“Ultimando 
com o Ministério da Justiça e Relações Exteriores portaria 

sobre isenção de vistos para o período das Olimpíadas. 
EEUU, Canadá, Japão e Austrália. Isenção de vistos será 

vitória do turismo brasileiro, associando mega evento 
olímpico ao potencial turístico brasileiro. Decisão em 

poucos dias”. 
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Jota
Oliveira jotaoliveira@novojornal.jor.brj

Troque suas suas 
folhas, mas não 

perca suas raízes....
Mude suas opiniões, 

mas não perca 
seus princípios” 

(Desconhecido)

Abraço com vivas 
de felicidades para 
Monaliza Souza, 
jornalista  Josianne 
Louvain, Julia Tereza 
Dantas Lyra, Lauro 
Herculano Soares, 
Claudine Bezerra Góis 
e produtor de eventos 
criativo Clodualdo 
Bahia.

- Hoje é o Dia da Cruz 
Vermelha Brasileira, 
Dia do Médico de 
Saúde da Família e 
Comunidade e o Dia 
Internacional dos 
Voluntários para o 
Desenvolvimento 
Econômico e Social.

PA
RA
BÉNS

Bolinhas
Entrou tarde a dentro 

a resenha de fi m 
de ano da turma do 

“Bolero” que este ano 
teve como anfi trião 
Fernando Tavares 

(Vem-Vém), na orla de 
Pirangi. Ocasião com 

cardápio de Graça 
Ferreira.

Visita
Em temporada de fi m 

de ano na terrinha 
o estilista criativo 
Geová Rodrigues. 

Na quinta o agitado 
circulou pelo 

Carnatal, no camarote 
Skol by Riachuelo 
na companhia de 
Augusto Bezerril. 

Foliões!

De branco
Em comemoração 

pelos 10 anos de 
sucesso, a White 

Party prepara festa 
das melhores para os 
baladeiros de plantão 

no próximo dia 15 
de janeiro. Começar 
o ano na ferverção, 
é claro. Os drinks 

estarão disponíveis 
no passar da noite 

no Open Bar Super 
Prêmio. Ui! Separa o 
look branco, diz que 
contará com a maior 
quantidade de gente 

bonita por metro 
quadrado. Adoro!

After
A Chilli Beans 

preparou uma After 
Party para ninguém 

botar defeito! O 
evento paralelo ao 

Carnatal acontece a 
200m da micareta, 

em Gilson Buff et, com 
12h de muita música 
comandada pelos Djs 

Grá Ferreira, Flávio 
Alvares, Marcos Von 
e Yury Vertz , muitos 

dinks, e gente bacana. 

Fora!
O Brasil já não 

aguenta mais! O país 
está se agendando 
para ir às ruas no 

próximo dia 13, para 
pedir para o partido 

13 a se retirar do 
governo. Em Natal, 
a concentração da 

caminhada acontece 
no Midway Mall, às 
13h. Dilma, mulher, 

melhore!

Panos limpos
Aos que pensam que Eduardo Cunha foi o responsável pelo 
pedido do impeachment de Dilma, está muito enganado. Ele 
apenas acatou o ato mais que foi mais que certo. O processo 
para a retirada da presidenta foi pedido por Hélio Bicudo, um 
dos maiores juristas do Brasil, e, inclusive, um dos fundadores 
do PT. Mais uma invenção dos petistas. 

Antenada
Ana Pereira participa em João Pessoa do Curso de Imersão em 
Reabilitação Total Adesiva com o professor Oswaldo Scopin. 
Com certeza mais novas para realçar os sorrisos da clientela.

Na caixa
O grupo chileno Concha y Toro acaba de lançar no Brasil o 
primeiro vinho em caixinha. O Clos de Pirque chega como 
novidade no país, porém já atua no mercado chileno. O vinho é 
feito com a uva Cabernet Sauvignon, em embalagem de 1 litro.

Charme
A Feira de Charme irá animar o Largo do Atheneu hoje. 
Com diversas atrações, a feira propõe um dia diferente, 
aconchegante e cheio de charme para toda a família. E a 
música, que não pode faltar, fi cará por conta do Chopp 
Petrópolis e pelo Between.

BLOGJOTAOLIVEIRA

BLOGJOTAOLIVEIRA

BLOGJOTAOLIVEIRA / JOÃO NETO

J.O

ARQUIVO

// Em noite de longos, paletó e gravata: Zélia Madruga 
com os amigos Marcella e Silvio Sales

// Na noite de chuva de arroz de Daniele e Sergio com os 
casais Ives Lopes/Marilú, Jacqueline/Helinho Segundo

// Vivas para o casal Rosane e Lauro Herculano Soares. 
Ele trocando de idade hoje

// O top dermatologista Guilherme Sampaio em 
temporada bimestral em nossa cidade

// Julia Tereza Dantas Lyra completa idade nova hoje 
com mimos e vivas do amado Fabio

Carpe 
Diem

Madrinha
A cantora pop, Wanessa, 
foi nomeada pela ONU 
embaixadora da luta 
contra a AIDS. A bonita 
diz estar animada por 
fazer parte do projeto.

Movimento
- No Parque das Dunas, 
às 16h30, tem projeto 
Dançando nas Dunas 
com homenagem a Luiz 
Gonzaga.

Prêmio
A ONG Baobá promove próxima segunda dia 07,  em Sessão 

Solene na Câmara Municipal de Natal, o 1º Prêmio ONG 
Baobá de Sustentabilidade. O evento tem como objetivo 

homenagear 20 pessoas que contribuíram com boas práticas 
ambientais na capital e no RN em 2015.

Estética
O hairstylist Sinval de Souza lança amanhã sua temporada de 

veraneio no Condomínio de luxo In Mare, em Cotovelo. As lulus 
que vão veranear na praia das melhores podem conferir os 

mesmo serviços oferecidos.

Se ligue!
Leia mais em nosso blog JotaOliveira.com.br: Relógios Calvin 
Klein volta ao Brasil com novidades. > Bateria do Ringo Starr é 

leiloada. > Coldplay é a atração no intervalo do Super Bowl 50.> 
Sidney é eleita a cidade mais atrativa para jovens.>Plataforma 

BlaBlaCar possibilita viagens coletivas.
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CULTURA

Site do NOVO recebe seis novos blogs a partir deste domingo: a 
acidez de Fialho, a verve de Serejo e o “Diário do Absurdo”, além 
das páginas de Cristiano Félix, Augusto Bezerill e João Ferreira

Crônicas, 
opiniões e o 
inacreditável

O FIASCO

Repercussão

SENHOR REDATOR

DIÁRIO DO ABSURDO

A
pós o 
lançamento 
dos três 
primeiros 
blogs do 

portal do NOVO – Ao Vivo 
de Marte (cultura pop), 
Kama Surta (sexo) e Fora 
do Armário (mundo gay) 
– outros três endereços 
eletrônicos entram no ar 
a partir deste domingo 
para complementar 
a diversifi cação de 
conteúdo online que o site 
planeja adotar até o fi nal 
do ano.

Desta vez, a bola 
passa para o jornalista 
Vicente Serejo, com 
o “Senhor Redator”; 
para o publicitário e 
escritor Carlos Fialho, 
com “O Fiasco”; e para o 
conselheiro de conteúdo 
do NOVO, Jalmir Oliveira 
que vai trazer até você 
todas as novidades mais 
estranhas deste mundo no 
“Diário do Absurdo”.

Além dos três blogs 
próprios, o jornal também 
incorpora os sites 
Jurinews, Extra-ordinário 
e Mundo Feérico. 

O JuriNews, do 
jornalista João Ferreira, vai 
agregar conteúdo jurídico 
ao cotidiano do leitor e 
trará, semanalmente, as 
notícias dos bastidores 
do Poder Judiciário no 
Rio Grande do Norte. 
A página é a única do 
estado a cobrir o  meio 
jurídico. Além de prezar 
pela imparcialidade do 
seu conteúdo, o site busca 
abrir espaço para o Poder 
Judiciário na Mídia. 

O Extra-Ordinário, 
do jornalista Cristiano 
Félix, vai fala de moda, 
das tendências das 
últimas décadas e de 
como elas interferiram 
no comportamento 
masculino. O foco no 
público masculino 
também não surge à 
toa, já que poucas são as 
referências locais para 
tratar do assunto.

Por fi m, o NOVO 
também incorpora o 
site Mundo Feérico, 
do jornalista Augusto 
Bezerrill, que irá trazer 
as novidades do mundo 
da moda. O site vai trazer 
estilos e tendências 
misturadas em uma só 
página. Também terá 
dicas de moda, beleza e 
inspirações de looks reais 
para o cotidiano. 

Já conhecido dos leitores 
do NOVO pelas suas 
crônicas das terças-feiras 
em nossa edição impressa, o 
publicitário e editor a frente 
da editora “Jovens Escribas”, 
Carlos Fialho, transfere o blog 
“O Fiasco” defi nitivamente 
para o portal do NOVO, 
apostando na diversidade 
de conteúdo. “Não teria 
tempo de alimentar os dois 
blogs, então resolvi trazer ele 
defi nitivamente para o Novo”, 
resume.

Além de repercutir no 
blog a sua coluna impressa 

trazendo links e outras 
opiniões nas terças-feiras, 
Fialho também irá postar em 
ordem cronológica todas as 
suas crônicas já publicadas 
no NOVO em anos anteriores. 
A novidade fi ca por conta de 
sua incursão pelo mundo da 
moda.

“Vai ter uma coluna 
de moda que se chamará 
‘Lacrou, é o Novo! Arrazou’”, 
explica sobre o espaço no 
blog que vai ganhar sua 
primeira postagem a partir 
de amanhã. “É claro que 
é um espaço para humor, 

como, aliás, vai ser todo o 
blog, sempre com esse toque”, 
assegura.

O campo da literatura 
potiguar também deve 
ganhar destaque entre os 
temas mais comentados, 
dada a sua atuação a frente 
da editora Jovens Escribas 
e de ações como o “Bazar 
Independente”, que reúne 
todo mês no Duas Estúdio 
editoras independentes em 
uma feira livre. “Até porque 
dentro do campo cultural da 
cidade, esta é a área que mais 
acompanho”, conclui.

[+]ACESSE
novojornal.jor.br/o-fi asco

Também conhecido 
do leitor do NOVO por 
sua coluna “Cena Urbana” 
publicada diariamente em 
nossa edição impressa, o 
jornalista Vicente Serejo, 64, 
estreia na blogosfera com 
o “Senhor Redator”, espaço 
destinado a cartas abertas nas 
quais ele vai escrever sobre os 
mais diversos temas, sempre 
se direcionando ao... senhor 
redator chefe.

“Eu não chamaria de blog, 
e sim de uma participação 
minha mesmo no site. Esse 
termo, que uso bastante, 

se refere à forma como as 
pessoas se dirigiam aos 
redatores chefes nas redações 
de antigamente quando 
escreviam suas cartas para os 
jornais”, explica.

A ideia não é transformar 
o blog em uma continuação 
de sua coluna diária no 
NOVO, e sim ampliar o 
conteúdo, sem espaços para 
crônicas líricas. “Vou escrever 
cartas sobre o que está 
acontecendo no momento, 
seja política, economia, 
cultura, comportamento...”, 
ilustra.

Veterano entre a nova 
leva de blogueiros, ele se 
defi ne como um “dinossauro 
do jornalismo”, e mesmo 
estreando no espaço virtual, 
diferencia bem o jornalismo 
do jornal impresso.

“Acredito que um 
bom texto jornalístico 
continua sendo jornalismo 
independente do tipo de 
mídia na qual for publicado. 
Na minha opinião, o NOVO só 
acerta quando busca investir 
nessa busca de linguagens”, 
opina.

[+]ACESSE
novojornal.jor.br/
sr-redator

As novidades mais 
inusitadas do mundo agora 
também ganham endereço 
certo no portal do NOVO, 
com o blog “Diário do 
Absurdo”, alimentado pelo 
jornalista e conselheiro de 
conteúdo do NOVO, Jalmir 
Oliveira, colecionador de 
conteúdos estranhos desde 
que “o mundo é mundo”.

“A intenção é alimentar o 
blog com notícias estranhas 
e fatos inusitados, sejam eles 
do Rio Grande do Norte, 
Brasil ou do mundo”, comenta, 
defi nindo o blog como espaço 

para tudo o que é “esdrúxulo, 
estranho e inexprimível, ou 
seja, a vida diária do brasileiro”. 

Além do seu próprio faro 
investigativo por notícias 
estranhas, Jalmir revela 
que uma de suas fontes 
para a inspiração diária é o 
blog russo “English Russia” 
dedicado a postar apenas 
conteúdos do tipo, como o 
caso do tigre de bengala que 
casou com um bode. 

“Tem um zoológico na 
Rússia que foi alimentar um 
tigre de bengala com uma 
ração viva, um bode, só que 

os dois fi zeram amizade 
dentro da jaula e agora se 
casaram e vivem juntos”, 
comenta, lembrando ainda 
de outro causo, também 
na Rússia sobre o homem 
decepcionado com o amor 
e que resolveu se casar com 
uma pizza.

“Fico sempre de olho nos 
blogs do interior do estado 
também, porque são outras 
ótimas fontes, e a minha 
intenção é alimentar o blog 
todos os dias já que na vida 
todo dia acontece coisa 
estranha”, fi naliza.

[+]ACESSE
novojornal.jor.br/
diário-do-absurdo 

A primeira semana 
dos novos blogs no portal 
gerou curiosidade entre 
os leitores do jornal, 
principalmente para as 
postagens bem humoradas 
do “Fora do Armário” que 
por dois dias foram as mais 
lidas do site, entre elas a 
mais acessada da semana 
entre os blogs: “8 coisas 
que vão te fazer gozar 
gostoso sem medo de HIV”, 
artigo reproduzido do blog 
“Lado Bi”, desmistifi cando 
algumas coisas sobre uma 
relação sexual com um 
soropositivo.

A inserção do blog 
no portal do NOVO, 
ofi cializando o primeiro 
endereço eletrônico 
voltado ao público gay 
do Rio Grande do Norte, 
gerou comentários 
homofóbicos na Fanpage 
do Novo Jornal: “Ñ ponha 
esse tipo de coisa na 
minha página. Tou fora” 
e “Família,formação 
: homem + mulher = 
criança. Projeto de Deus”, 
dizia outra postagem.

(acesse: novojornal.jor.
br/Fora-do-armario)

POSTAGENS 
+ LIDAS DA 
SEMANA 

KAMA SURTA

“Quatro verdades que 
você precisa saber 
sobre sua fi lha”

“Falar de sexo é coisa 
de puta”

(acesse: novojornal.
jor.br/kama-surta)

AO VIVO DE MARTE

“Adele apresenta a 
melhor versão de 
“Hello” no Jimmy 
Fallon”

“Hello, its me!”

(acesse: 
novojornal.jor.br/
ao-vivo-de-marte)

// O blog “Fora do Armário”, iniciado no dia 29 de novembro, é um dos mais acessados da recente confi guração feita no site do NOVO

Henrique Arruda
Do NOVO

INTERNET


